
Даже в будни на ВДНХ — ко-
лоссальное количество лю-
дей. Здесь каждый желающий 
найдет для себя дело по душе: 
хочешь спортом занимайся, 
а хочешь — культурно просве-
щайся на интересных выстав-
ках. С последним жителям 
столицы помогает экскурсо-
вод Майя Трифонова. 
— Комплекс грандиозен по 
своей задумке и исполнению. 
Он был создан в 30-е годы про-
шлого века, когда происходи-
ли перемены внутри сознания 
самой страны и ее жителей. 
Поэтому необходимо было 
объединить множество наций 
в единое целое и показать пре-
имущество каждой, — расска-
зывает Трифонова. — Для это-
го выбрали удаленное от цен-
тра города место, о котором 
все прекрасно знали: рядом 
и музей-усадьба «Останкино», 
и Ботанический сад имени 
Цицина. Сейчас даже разра-
ботали пешеходный маршрут, 
который объединяет ком-
плекс с другими достоприме-
чательностями.
По словам Трифоновой, ВДНХ 
во все времена шло в ногу со 
временем. Тогда все открытия 
и достижения прошлого века 
демонстрировали как свои ре-
спублики, так и тематические 
павильоны. 
— Например, в обновленном 
павильоне № 57 ВДНХ появи-
лась мультимедийная выстав-
ка «Россия — моя история», но 
раньше там располагались 
торговые точки, — отмечает 
Трифонова. 

Помимо этого, главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузне-
цов сообщил, что на ВДНХ 
в ноябре 2023 года откроется 
павильон «Атом», рассказы-

вающий об истории атомной 
энергии. 
— Инновационная система 
вакуумной дождевой канали-
зации, система мониторинга 

строительных конструкций 
и энергоэффективные реше-
ния — с конструктивной точ-
ки зрения павильон «Атом» на 
ВДНХ выступает уникальным 

сооружением, — 
добавил Кузнецов. 
Также заместитель 
мэра Москвы по 
вопросам жилищ-
но-коммунального 
хозяйства и благо-
устройства Петр 
Бирюков сообщил, 
что завершается 
в осс тановление 
потолочной живо-
писи в павильоне 
№ 15 «Радиоэлек-
троника и связь».

— Главная задача — макси-
мально вернуть сооружению 
исторический облик, — отме-
чает Бирюков. — В настоящее 
время завершено раскрытие 

живописных полотен на по-
толках залов Саратовской об-
ласти и Чувашской АССР, под-
ходят к финалу работы в залах 
Куйбышевской и Ульянов-
ской областей.
Тем временем в павильоне 
№ 27 «Физкультура и спорт» 
на ВДНХ завершились мас-
штабные интерьерные рабо-
ты. Специалисты установили 
современную систему венти-
ляции, водопровод и электро-
сеть, пластиковые окна заме-
нили на стеклопакеты, вы-
полненные в историческом 
стиле. Также в этом году 
впервые за 40 лет заработал 
керамический фонтан на тер-
ритории у отреставрирован-
ного павильона № 30 «Ми-
кробиологическая промыш-
ленность». 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера Выставка 
достижений на-
родного хозяй-
ства отметила 
свой 84-й день 
рождения. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, 
как сейчас раз-
вивается и бла-
гоустраивается 
комплекс. 

Беспилотники были сбиты 
средствами обороны города
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
о повреждениях фасадов 
в башне Сити в результате 
атаки БПЛА. А также расска-
зал в соцсетях о поддержке 
предпринимателей. 

Несколько беспилотников 
при попытке пролета в Москву 
были сбиты средствами про-
тивовоздушной обороны. 
Один долетел до той же башни 
в «Москве-Сити», что и в про-
шлый раз. Поврежден фасад 
на уровне 21-го этажа. 
— Нарушено остекление 
150 квадратных метров. Ин-
формации о пострадавших 
нет, — сказал Сергей Собянин. 
Также вчера мэр рассказал 
о программах льготного кре-
дитования для участников 
Московского инновационно-
го кластера. Благодаря им 
предприниматели смогут при-

влечь финансирование на ин-
вестиционные цели, получить 
кредиты под залог прав на ин-
теллектуальную собствен-
ность и реализацию венчур-
ных проектов.
— Участники Московского ин-
новационного кластера, реа-
лизующие инвестпрограммы 
в сфере науки, промышленно-
сти и информтехнологий, мо-
гут получить кредит на инве-

стиционные цели по ставке от 
3 до 4,5 процента годовых, — 
рассказал Сергей Собянин. — 
Для заемщиков, использую-
щих в качестве залога права 
на интеллектуальную соб-
ственность, ставка составит 
до трех процентов. Для высо-
котехнологичных стартапов 
МИК ставка по венчурным 
кредитам — 10 процентов. Го-
род компенсирует 15 процен-
тов от суммы основного долга, 
чтобы сделать такой заем еще 
доступнее.
Также мэр вчера объявил, что 
предприятие оборонно-про-
мышленного комплекса в Зе-
ленограде получит грант.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Речной транспорт 
стал популярнее
За три месяца с начала нави-
гации причалы Северного 
и Южного речных вокзалов 
приняли и отправили почти 
одну тысячу теплоходов с бо-
лее 160 тысячами пассажи-
ров на борту. Об этом вчера 
сообщил заммэра Москвы 
по вопросам 
транспорта 
Максим Ликсутов 
(на фото).

Сейчас сезон реч-
ных путешествий 
в самом разгаре. 
Максим Ликсутов 
напомнил, что 
на круизных теплоходах из 
Москвы можно попасть 
в 30 крупных городов и тури-
стических центров страны. 
Самые популярные у тури-
стов направления в июле — 
Санкт-Петербург, Ярославль, 
Пермь и Казань.

— После обновления Север-
ный и Южный речные вок-
залы стали комфортным 
местом отдыха москвичей 
и туристов. Кроме того, там 
регулярно устраивают бес-
платные мероприятия для 
детей и взрослых, — отметил 

заммэра Москвы, 
добавив, что го-
род продолжает 
развивать речной 
транспорт и по-
вышать качество 
сервиса.
Этим летом также 
был запущен регу-
лярный речной 

электрический транспорт. За 
первый месяц работы пасса-
жиры воспользовались им 
более 60 тысяч раз. Электро-
суда прошли более 10 тысяч 
километров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Пассажирам автобусов Мострансавто раздадут 5 тысяч бутылок с водой из-за жары, 
сообщили в пресс-службе перевозчика. По мере необходимости до конца текущей недели 
заработают мобильные пункты с бесплатной водой.
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Выставка продолжает удивлять
Столичные власти возвращают исторический облик павильонам
и реконструируют фонтаны

РАЗ МОСКВИЧИ ЗАПИСАЛИ СВОИХ ПИТОМ
ЦЕВ К ВЕТЕРИНАРУ ОНЛАЙН. ТАКИЕ 
ДАННЫЕ ОЗВУЧИЛИ ВЧЕРА В КОМИТЕТЕ 
ВЕТЕРИНАРИИ, УТОЧНИВ, ЧТО ЭТОТ ПОКА
ЗАТЕЛЬ ДОСТИГНУТ ЗА 4,5 ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

700 000

АННА РУБЧЕНКОВА
МОСКВОВЕД, АККРЕДИТОВАННЫЙ 
ЭКСКУРСОВОД

Выставка прошла сквозь раз-
ные времена, но она всегда 
отражала то, чем живет госу-
дарство. Сегодня ВДНХ пере-
живает буквально новое рож-
дение. Павильоны реставри-
руются, наполняются новой 
жизнью, люди приходят 
на ВДНХ, чтобы отдохнуть, 
и каждый может найти здесь 
что-то для себя. На выставке 
есть необычные музеи: напри-
мер, музей ЖКХ, музей «Макет 
Москвы». Есть и региональные 
павильоны, благодаря кото-
рым можно путешествовать, 
не покидая Москвы, и приоб-
рести местную продукцию 
из Армении, Казахстана, Азер-
байджана, Беларуси.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пешеходный 
маршрут 
соединяет 
комплекс 
с парками

Вчера 15:53 Экскурсовод Майя Трифонова около фонтана «Каменный цветок» на ВДНХ, который отреставрировали в 2019 году. Девушка помогает москвичам и гостям 
столицы узнать больше о выставочном комплексе, который отметил 84-й день рождения

Запредельная сила 
духа, мужество

Всегда, когда я выступаю перед моло-
дежью, в школах, меня спрашивают: 
«А сколько нужно подтягиваться, что-
бы тебя взяли в ВДВ, насколько бы-
стро нужно уметь бегать?» А я отве-
чаю: конечно, физическая подготовка 
важна. Но ВДВ — это прежде всего 
моральная сила. Сила духа должна 
быть запредельной. А потом и «физи-
ка» появится. Воздушно-десантные 
войска — элита вооруженных сил. 

Для бойца важны три составляющие: морально волевые 
качества, умственные способности и потом уже — физи-
ческие данные.
Традиции наши — это прежде всего дружеское, честное, 
порядочное отношение друг к другу. Не так много в ВДВ 
частей и подразделений. Мы все друг друга знаем и пом-
ним — от лейтенанта до генерала, зна-
ем, кто какой поступок совершил, где 
отличился. Поэтому в День ВДВ глав-
ное для нас — отдать дань уважения 
ветеранам, нашим учителям. 2 авгу-
ста мы встречаемся, вспоминаем годы 
службы, погибших товарищей. Возла-
гаем цветы на их могилы, к памятни-
кам воинам, совершаем крестный ход 
после молебна у храма Ильи Пророка. 
Я участвовал в том числе в миротвор-
ческих операциях. Изначально Мино-
бороны СССР приняло решение дове-
рить их именно десантникам. Благо-
даря своему опыту ВДВ понимали всю 
боль и страдания воюющих сторон. 
Помню июль 1994 года, когда части ВДВ стали миротвор-
цами между абхазской и грузинской сторонами. Мы рас-
ставили посты вдоль реки Ингури. Ночью вошли в город 
Гали там, на границе. Это был мертвый город: разбитые 
дома, никого. А наутро потихоньку из подвалов стали вы-
ходить люди. Мы накормили их, обогрели, помогали раз-
мещаться, инфраструктуру восстанавливать. Город ожил. 
Миротворческие операции  — величайший опыт ВДВ.
Сейчас воздушно-десантные войска участвуют в СВО. Все 
вооруженные силы нашей страны — единый организм. 
И нет никаких сомнений, что десантники в зоне СВО вы-
полнят все задачи, поставленные Верховным главноко-
мандующим. За последние 20 лет был сделан колоссаль-
ный шаг по перевооружению нашей армии. И подготовка 
солдат и офицеров, прежде всего моральная — значитель-
но выше, чем у противника. Победа будет за нами.

Сегодня отмечают День воздушно-десантных во-
йск. Экс-начальник ракетных войск и артиллерии 
ВДВ, полковник запаса Василий Шнипов расска-
зал, какие традиции сохраняются по сей день.

первый 
микрофон

ВАСИЛИЙ 
ШНИПОВ
ЭКСНАЧАЛЬНИК 
РАКЕТНЫХ ВОЙСК 
И АРТИЛЛЕРИИ 
ВДВ, ПОЛКОВНИК 
ЗАПАСА

МЭР РАССКАЗАЛ О ХОДЕ РАБОТ 
НА ЛИАНОЗОВО ➔ СТР. 2
ПОДРОБНОСТИ ОБ АТАКЕ БПЛА
➔ СТР. 4

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Роскошный фонтан украсил зону 
отдыха в парке «Покровское-
Стрешнево». Его площадь более 
ста квадратных метров ➔ СТР. 3

гайд-парк

Завершились вступительные 
экзамены. Составляем портрет 
абитуриента нашего времени, 
описываем плоды воспитания ➔ СТР. 6

климат

Главный метеоролог России 
Роман Вильфанд: Не помню, чтобы 
в течение жизни одного поколения 
так быстро менялась погода ➔ СТР. 7

vm.ru

Ветер 2–3 м/с Давление 744мм

Центр  +26

Бутово  +25

Внуково  +26

Жулебино  +26

Зеленоград  +26

Измайлово  +26

Кожухово  +25

Кузьминки  +25

Кунцево  +26

Лефортово  +25

Останкино  +26

Отрадное  +26

Печатники  +25

Троицк  +25

Тушино  +26

Хамовники  +26

Чертаново  +26

Шелепиха  +26

погода

+26°C
¥

¥

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

По данным столичных 
властей, сегодня пло-
щадь ВДНХ составляет 
более 240 гектаров. 
А вместе с «Останкино» — 
более 325 гектаров. 
На территории выставки 
расположено 49 объек-
тов. Этим летом здесь об-
новили цветники, пло-
щадь которых 560 квад-
ратных метров. Помимо 
этого, павильон «Макет 
Москвы» ВДНХ за первые 
шесть месяцев 2023 года 
посетили 257679 чело-
век. А в мае — 60 тысяч 
человек. 
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ЦИФРЫ
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Большой звездный 
зал ждет ремонт

Интерактивные уроки 
позволяют расширить кругозор

Большой звездный зал 
Московского планетария за-
кроется на ремонт и модер-
низацию. 

Московский планетарий — 
это научно-просветительский 
центр с более чем 90-летней 
историей. Все эти годы плане-
тарий отличался высокой тех-
нологичностью, что позволя-
ло ему популяризировать на-
учные знания самым доступ-
ным и наглядным способом. 
— Чтобы поддерживать на 
должном уровне визуальные 
параметры наших проекци-
онных систем, нам необходи-
мо провести модернизацию 
Большого звездного зала. По-
сле выполнения работ значи-
тельно улучшатся качество 
изображения, яркость и насы-
щенность, а также эффект по-
гружения, — заявили в Мо-
сковском планетарии.
Большой звездный зал будет 
закрыт с 26 августа по 22 сен-
тября. Последней премьерой 
в нем стал полнокупольный 
фильм «Динозавры. История 
выживших». Главная героиня 
картины — девочка Селеста, 
которая очарована динозавра-
ми. Однажды, когда она гото-
вилась к докладу об их выми-
рании, в ее комнате поя вилось 
волшебное и мудрое суще-
ство — Лунч. Он задал ей во-
прос: а что если среди нас все 
еще есть динозавры? Вместе 
они отправились в захватыва-
ющее приключение сквозь 
время, чтобы увидеть Землю 

такой, какой она была в дале-
ком прошлом. Они узнали, как 
сильно изменились динозавры 
за миллионы лет, превратив-
шись в суперхищников, ги-
гантских существ и в живот-
ных, обладающих надежной 
броней. 
Как пояснили в Московском 
планетарии, пока Большой 
звездный зал работает в при-
вычном режиме. Чтобы по-
пасть сюда, можно приобре-
сти билет в кассе или на сайте. 
После его закрытия осталь-
ные пространства планетария 
будут работать как обычно. 
— Музей Урании в указанный 
период можно будет посетить 
в составе экскурсионной 
группы, — предложили вари-
ант времяпрепровождения 
в пресс-службе. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проект «Учебный день в му-
зее» в новом учебном году бу-
дет расширен. Об этом вчера 
рассказали в Департаменте 
образования и науки Москвы. 

Семиклассники с 1 сентября 
смогут посещать уроки гео-
метрии, биологии и русского 
языка на Выставке достиже-
ний народного хозяйства 
(ВДНХ) в экспозициях трех 
музеев. 
— ВДНХ — одна из основных 
площадок проекта «Учебный 
день в музее». Мы очень доро-
жим этим партнерством. Пер-
вые уроки в прошлом учеб-
ном году появились в центре 
«Космонавтика и авиация». 
Это занятия по химии, геогра-
фии и биологии, — рассказа-
ла куратор проекта «Учебный 
день в музее» Екатерина Ки-
рьянова.
Помимо того что в проект до-
бавятся новые предметы, 
в рамках одного учебного дня 
учащиеся 7-х классов посетят 
сразу три площадки. Урок рус-
ского языка пройдет в пави-
льоне музея славянской пись-
менности — семиклассники 
узнают, какие изменения про-
исходили в русском языке на 
разных этапах его развития, 
познакомятся с памятниками 
древнерусской письменно-
сти, а также изучат историю 
букв славянского алфавита. 
Урок геометрии будет прохо-
дить в центре «Космонавтика 
и авиация» — вместе с педаго-
гом ребята вспомнят различ-

ные меры длины, узнают о па-
радоксах космонавтики, ре-
шат задачу, придуманную 
ученым Ари Штернфельдом. 
Биологию проведут в пави-
льоне «Геология» Биологиче-
ского музея им. К. А. Тимиря-
зева — там школьники изучат 
природные сообщества и вза-
имоотношения организмов 
в природе, рассмотрят живые 
организмы как открытые си-
стемы и узнают, какую роль 
играют представители каждо-
го царства в природном сооб-
ществе.
— Уроки в музеях соответ-
ствуют актуальной тенден-
ции — использованию социо-
культурного пространства го-
рода в образовательных це-
лях. Кроме того, занятия 

помогают значительно повы-
сить мотивацию школьников 
к изучению различных дисци-
плин, — считает Екатерина 
Кирьянова. — Отмечу, что 
участие в проекте такой попу-
лярной среди москвичей пло-
щадки, как ВДНХ, помогает 
решать и воспитательные за-
дачи, формировать самоиден-
тификацию юных граждан.
В прошлом году к городской 
образовательной программе 
«Учебный день в музее» при-
соединились более 88 тысяч 
учащихся из 273 школ. Заня-
тия проводились на 32 пло-
щадках городских, федераль-
ных, ведомственных и част-
ных музеев.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Открыть новый участок сала-
товой ветки со станциями 
«Лианозово», «Яхромская» 
и «Физтех» планируют осе-
нью. Он улучшит транспорт-
ную доступность более чем 
для 500 тысяч жителей райо-
нов Дмитровский, Восточное 
Дегунино, Бескудниковский, 

Лианозово и Северный, а так-
же города Долгопрудного Мо-
сковской области.
Запуск участка снизит нагруз-
ку на станции «Алтуфьево» 
и «Селигерская» до 15, на 
Дмитровское шоссе и Лиано-
зовский проезд — до 7 про-
центов соответственно. 
Первой станцией после «Се-
лигерской» станет «Яхром-
ская». Ее украсит оригиналь-
ное художественное панно. 
Сама станция расположена 
рядом с улицей 800-летия Мо-
сквы, и именно празднова-
нию юбилея города в 1947 го-
ду решили посвятить главный 
художественный элемент 
станционного комплекса — 
графическую композицию 
о жизни столицы того време-
ни. На 22 устанавливаемых 
алюминиевых панелях разме-
щены изображения с узнавае-
мыми городскими улицами 
и яркими образами москви-
чей — пионеров, рабочих, 
простых прохожих. Каждая 

панель — это один сюжет, ко-
торый плавно перетекает 
в другой. В результате монта-
жа панелей на стене будет об-
разована единая композиция 
размером 160 на 5 метров.
Следующая за «Яхромской» 
станет станция «Лианозово». 
— Завершаем отделку на 
станции «Лианозово» нового 
участка Люблинско-Дмитров-
ской линии метро, — заявил 
Сергей Собянин. — Она рас-
положена в районе Дмитров-
ского шоссе рядом с МКАД. Со 
станции можно будет совер-
шить пересадку на первый 
Московский центральный 
диаметр и наземный город-
ской транспорт.
Помимо станции «Лианозо-
во» рядом строится новая 
станция первого Московского 
центрального диаметра.
— Очень важный транспорт-
ный узел здесь получается, ко-
торый обеспечивает инфра-
структурой сразу несколько 
районов Москвы и Подмоско-

вья, — отмечал ранее Сергей 
Собянин, лично инспектируя 
ход работ на новом отрезке са-
латовой линии метро.
По задумке архитекторов, ди-
зайн станции «Лианозово» 
выполнят в темно-сером и бе-
жевом тонах. Колонны, пото-
лок и путевые стены облицу-
ют металлическими панеля-
ми. Наземные павильоны 
оформят салатовыми панеля-
ми — по цвету Люблинско-
Дмитровской линии на схеме 
Московского метрополитена.
Следующей за «Лианозово» 
и конечной на салатовой ли-
нии городской подземки ста-
нет станция «Физтех». 
Как рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градполитики и строитель-
ства Андрей Бочкарев, проек-
том станции предусмотрено 
размещение напольных све-
товых конструкций в форме 
расширяющихся вверх кону-
сов. Благодаря художествен-
ной задумке станция станет 

похожа на «храм науки». По-
мимо светильников на плат-
форме планируется устано-
вить широкие скамейки со 
встроенными элементами ос-
вещения в торцах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.cheryavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Метро 
придет на север столицы

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
о работах, кото-
рые ведут строи-
тели на продле-
нии Люблинско-
Дмитровской 
линии метропо-
литена. 

день мэра

27 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) и генеральный директор компании-подрядчика Сергей Жуков осмотрели ход строительства станции «Лианозово» 
Люблинско-Дмитровской линии метро. Эта и еще две станции — «Яхромская» и «Физтех» — будут запущены нынешней осенью

Здоровье сердца определит 
диспансеризация
Вчера столичный Департа-
мент здравоохранения под-
вел первые итоги обследова-
ний в павильонах «Здоровая 
Москва». 

Во время прохождения меди-
цинского обследования посе-
тителям делают электрокарди-
ограмму (ЭКГ) для выявления 
заболеваний сердечно-сосуди-
стой системы. Проанализи-
ровав полученные данные, ру-
ководитель Центра медицин-
ской профилактики Депар-
тамента здравоохранения 
Москвы Татьяна Елагина сооб-
щила, что в этом сезоне более 
чем у 60 процентов пациентов 
по результатам ЭКГ не выявле-
но никаких отклонений в ра-
боте сердца.
— Здоровье сердца начинается 
с простых, но важных шагов: 
активного образа жизни, пра-
вильного питания и, конечно, 
медицинских обследований. 
Соблюдение простых реко-
мендаций по здоровому обра-
зу жизни, регулярные электро-
кардиограммы, измерение 
уровня холестерина, давления 
и пульса позволяют значитель-
но снизить риск развития за-
болеваний сердца и сосудов, — 
отметила она.
Татьяна Елагина подчеркну-
ла, что всем пациентам с от-
клонениями в исследованиях 
назначаются дополнитель-
ные обследования.
В Департаменте также напом-
нили, что сердечно-сосуди-

стые патологии остаются од-
ной из самых распространен-
ных групп заболеваний среди 
москвичей. Поэтому в ведом-
стве призывают регулярно 
проверять свое здоровье, тем 
более что в летний период это 
можно сделать без предвари-
тельной записи в павильонах 
«Здоровая Москва», которые 
расположены в парках и скве-
рах по всему городу. 
Программа обследований 
в рамках проекта «Здоровая 
Москва» расширенная, в нее 

входят более 11 исследова-
ний. С ее помощью можно вы-
явить риски развития сахар-
ного диабета, заболеваний 
дыхательной системы, сер-
дечно-сосудистых патологий 
и ряда других заболеваний. 
— Для каждого посетителя 
подбирается программа об-
следования в зависимости 
от пола, возраста, семейного 
анамнеза, наличия вредных 
привычек и других критери-
ев, — уточнили в Департамен-
те здравоохранения. 
Если в ходе обследования вы-
явлены отклонения, некото-
рые необходимые исследова-
ния проведут прямо в пави-
льоне. Также для их проведе-
ния врачи могут направить 
пациента в поликлинику или 
на консультации к профиль-
ным специалистам других ме-
дицинских организаций. 
Особая программа проверки 
здоровья предусмотрена для 
москвичей, переболевших но-
вой коронавирусной инфек-
цией. В нее входит расширен-
ный анализ крови и ряд дру-
гих исследований.
— Результаты проведенных 
манипуляций, протоколы ос-
мотров и заключения вра-
чей доступны пациентам 
в электронных медицинских 
картах на портале mos.ru 
и в мобильном приложении 
«ЕМИАС.ИНФО», — добави-
ли в ведомстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Онлайн-торговля набирает обороты

Архивные документы помогут найти предков

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о росте 
числа онлайн-покупок в сто-
лице.

Онлайн-торговля продолжает 
пользоваться высоким спро-
сом у потребителей. Только 
в мае текущего года ее обо-
рот в столице увеличился на 
18 процентов к аналогичному 
периоду прошлого года. За 
этот месяц оборот онлайн-
торговли в Москве составил 
85,4 миллиарда руб лей.
— Торговые онлайн-площад-
ки и интернет-магазины для 
многих стали основным ме-
стом как приобретения това-

ров повседневного спроса, так 
и крупных покупок. Росту по-
пулярности онлайн-торговли 
способствуют гибкая ценовая 
политика площадок и расши-
рение ассортимента, в том 
числе за счет привлечения но-
вых торговых марок, а также 
внедрение онлайн-магазина-
ми различных платежных оп-

ций и отлаженные сервисы 
доставки, — сказал Владимир 
Ефимов.
Согласно данным столично-
го Департамента экономи-
ческой политики и разви-
тия, максимальный прирост 
показали продажи продук-
тов  питания. Их оборот уве-
личился на 35,6 процента — 
до 19,6 миллиарда рублей. 
Продажи мебели и предме-
тов домашнего интерьера 
выросли на 22,4 процента — 
до 14 миллиардов рублей, 
цифровой и бытовой техни-
ки — на 20,3 процента, до 
15,2  миллиарда рублей, а то-
варов для красоты и здоро-
вья — на 18,1 процента, до 
6  миллиардов рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера столичный Главархив 
открыл доступ к ревизским 
сказкам священнослужите-
лей второй половины XVIII — 
начала XIX века. Документы 
разместили на онлайн-сер-
висе «Моя семья», а скоро 
они появятся и на платформе 
«Поиск по архивам».

Ревизские сказки — аналог 
современных переписей насе-
ления. Их составляли по раз-
ным сословиям, полученные 
сведения использовали потом 
для начисления налогов. В ре-
визских сказках духовных лиц 
записывали состав семей, воз-
раст священника и других слу-
жителей церкви, а также их 

родных. Документы будут по-
лезны москвичам, составляю-
щим генеалогическое древо.
— Горожане с большим инте-
ресом готовы исследовать 
историю своей семьи, а мы, 
в свою очередь, с большой ра-
достью ищем новые пути, что-
бы дать им возможность легче 
и быстрее узнать свои кор-
ни, — сказала заммэра Мо-
сквы по вопросам социально-
го развития Анастасия Ракова.
Она напомнила, что в январе 
запустили платформу «Поиск 
по архивам», упрощающую 
сбор информации. Искус-
ственный интеллект найдет 
все доступные документы по 
имени, указанному в поиске.

— Пользователю останется 
только определить своих 
предков из предложенных ва-
риантов, — уточнила Анаста-
сия Ракова.
Самая ранняя из опублико-
ванных ревизских сказок со-
держит информацию о духов-
ных лицах Серпуховского 
и Коломенского уездов Мо-
сковской губернии 1782 года. 
Доступны также документы 
за 1795, 1798 и 1811 годы. 
Обычно чем позднее создана 
ревизская сказка, тем больше 
в ней информации. Хотя в до-
кументах за 1811 год указаны 
только мужчины.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Мосгосстройнадзор вы-
дал разрешение на строи-
тельство жилого дома 
с подземной парковкой 
в районе Лианозово на се-
веро-востоке столицы. 
На сегодня Северо-Вос-
точный административ-
ный округ входит в число 
лидеров программы ре-
новации как по количе-
ству введенных новостро-
ек, так и по перспективно-
му строительству с начала 
текущего года.

кстати

Большой звездный зал 
планетария имеет бога-
тую и интересную исто-
рию, которая началась 
в 1929 году, когда здесь 
установили аппарат 
«Планетарий» второго 
поколения. С 1960 года, 
в течение 15 лет, в Боль-
шом звездном зале про-
водились занятия 
по астронавигации с бу-
дущими космонавтами. 

справка

20 июля 11:55 Заведующая отделением медпрофилактики поликлиники № 46 Ольга Смирнова 
в павильоне в Таганском парке проверяет оборудование для ультразвукового исследования

10 апреля 11:50 Ученица Курчатовской школы Анастасия 
Чистякова в одном из музеев на ВДНХ

важно
Проверить свое здоро-
вье в павильонах могут 
все совершеннолетние 
москвичи, прикреплен-
ные к городским поли-
клиникам. Для прохож-
дения обследования 
нужны московский по-
лис ОМС и паспорт. Най-
ти ближайший павильон 
и ознакомиться с пол-
ным перечнем исследо-
ваний можно на сайте 
Департамента здраво-
охранения. Большая 
часть горожан предпо-
читает приходить на об-
следование утром 
и в выходные, поэтому 
меньше всего посетите-
лей наблюдается по буд-
ням после обеда.
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Самые 
светлые мечты 
исполнятся
В районе Крылатское можно 
встретить волшебников. 
По крайней мере именно там 
находится парк развлечений 
«Сказка», сотрудники кото-
рого совместно с Мосприро-
дой придумали стартовав-
ший вчера проект «Год ис-
полнения желаний».

Вполне реальные люди обе-
щают исполнить 12 жела-
ний — по одному на каждый 
месяц. Выбирать будут из зая-
вок, опубликованных на сай-
те wish.moscow. Записать ви-
деоролик с рассказом о мечте 
могут и дети, и взрослые.
— Мы сознательно не стали 
ограничивать возраст и кате-
гории участников, — сказал 
гендиректор парка развлече-
ний «Сказка» Андрей Кунов.
Чтобы желание исполнилось, 
оно должно быть осуществи-
мым, добрым и экологичным.
— Своим проектом мы хотим 
показать, что гармония 
в окружающем мире вполне 
достижима, — подчеркнула 
начальник отдела экологиче-
ского просвещения Моспри-
роды Наталья Соколова.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Поликлиники 
преображаются

Северо-Восточный округ — один из са-
мых зеленых в столице. Городская по-
ликлиника № 218, которую я возглав-
ляю последние четыре года, практиче-
ски со всех сторон окружена парковы-
ми зонами. Наше головное здание 
расположено в районе Северное Мед-
ведково и граничит с «Парком Яуза», 
который за последние годы сильно 
преобразился. Там проводится мас-

штабное благоустройство, установлены новые детские 
и спортивные площадки, проложены велодорожки, сдела-
ли удобные лавочки, дорожно-тропиночную сеть, каче-
ственное освещение и многое другое. Отмечу, что недав-
но мэр Москвы Сергей Собянин на встрече с главными 
врачами поликлиник объявил о расширении программы 
капитального ремонта медучреждений амбулаторного 
звена. Наше здание в проезде Шокальского построено 
в 1993 году, и, конечно, сейчас оно требует модернизации. 
Поэтому в скором времени здесь тоже начнутся работы. 
В Ярославском районе сейчас на ка-
питальном ремонте находится наш 
филиал № 5 на улице Ротерта, дом 12. 
А в Лосиноостровском работы ведут-
ся в филиале № 3 на 1-й Напрудной 
улице, дом 15. В этих зданиях ремонт 
сейчас, можно сказать, на финишной 
прямой. Врачи с нетерпением ждут, 
когда смогут переехать в обновлен-
ные кабинеты. 
Филиалы поликлиник отремонтиро-
ваны по новому московскому стандар-
ту. Я регулярно посещала их во время 
ремонта и видела, как они менялись, 
можно сказать, на моих глазах. Могу 
с уверенностью сказать, что это будут 
абсолютно другие, современные, высокотехнологичные 
медицинские учреждения, оснащенные всем необходи-
мым оборудованием. Кроме того, в зданиях продумана 
логистика перемещения пациентов по кабинетам. 
В Бабушкинском районе сейчас строится новая детско-
взрослая поликлиника, в которую, как планируется, пере-
едет наш филиал № 1. В этом же районе есть замечатель-
ный сквер по Олонецкому проезду. Это прекрасное место 
отдыха на природе с велодорожками, игровыми и спор-
тивными площадками, есть даже открытый городской 
бассейн. 
Выйти на прогулку можно и в сквер в Малыгинском про-
езде в Ярославском районе, который благоустроили не-
сколько лет назад. Здесь тоже оборудованы игровые зоны 
для детей и спортивные площадки, зоны отдыха, есть сце-
ны для проведения мероприятий. Кроме того, в сквере 
обновлены опоры освещения и высажены деревья. 
Изюминкой северо-востока является и парк Лосиный 
Остров. К слову, на днях мэр столицы сообщил, что город 
разработает проект реабилитации национального пар-
ка «Лосиный Остров». Его территорию освободят от му-
сора, создадут заповедные участки, а также выделят наи-
более популярные для посещения места. При этом в пар-
ке сохранят благоприятную среду для животных и созда-
дут комфортные условия для посетителей, которых 
всегда очень много, ведь парк пользуется большой по-
пулярностью.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТЕЛЛА 
ПАРСАДАНЯН
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 218

мнение

Детская площадка и фонтан 
дополнили уютный парк

Обустраиваемая столичными 
специалистами зона отдыха 
в парке «Покровское-Стреш-
нево» привлекает все больше 
людей. Фонтан, который стал 
ее своеобразным центром, ор-
ганично вписался в обновлен-
ное пространство. Рядом — 
пруды с тенистыми ивами на 
берегу и кувшинками на во-
дной поверхности, вокруг 
проложены удобные дорожки 
с мягким покрытием для пе-
шеходов и размеченные поло-
сы для велосипедистов. 
— Здесь отдыхает достаточно 
много посетителей, а вход со 
стороны досугово-рекреаци-
онной части парка принимает 
почти треть всех отдыхаю-
щих, — рассказал замести-
тель руководителя Департа-
мента капитального ремонта 
города Сергей Мельников.
Сам фонтан имеет оригиналь-
ную форму — его чаша нео-
бычно изгибается, благодаря 
чему фонтан похож на неболь-
шой водоем. Так что его впол-
не можно считать частью пру-
дов, в зоне которых он распо-
ложен. Да и размер у фонтана 
немаленький — его площадь 
превышает сто квадратных 
метров.
— Необычный вид фонтану 
придают и струи: проходя че-
рез четыре форсунки, они 
приобретают округлую фор-

му. Вечером работает под-
светка — в борта фонтана 
и в каждую форсунку встрое-
ны 64 светодиодных светиль-
ника, цвет которых меняется 
от красного к зеленому, сине-
му и белому, — рассказали 
в Департаменте капитального 
ремонта столицы.
Фонтан оснащен четырехсту-
пенчатой системой водопод-

готовки: первая ступень не 
пропускает крупный мусор, 
вторая задерживает мелкий. 
На третьей ступени регулиру-
ется уровень кислотно-ще-
лочного баланса, а на четвер-
той вода очищается при по-
мощи ультрафиолета. Благо-
даря этому качество воды не 
хуже, чем в общественных 
бассейнах — она безопасна, 

но питьевой все-таки не счи-
тается.
Все оборудование расположе-
но под чашей фонтана, в не-
большом техническом поме-
щении. При необходимости 
ремонта специалисты смогут 
слить воду и провести работы, 
не вскрывая грунт.
— Красивый фонтан получил-
ся, особенно нравится по ве-

черам его подсветка, — отме-
тила Ксения Федорова, прогу-
ливающаяся по парку вместе 
с семьей.
Глава семьи Кирилл Федоров 
держит за руку своего ма-
ленького сына Мирона — 
мальчишке так и хочется за-
лезть в фонтан. 
— Или хотя бы раскидать 
игрушки, — смеется Ксения 

В парке 
«Покровское- 
Стрешнево» по-
явился фонтан. 
Он стал частью 
обновленной зо-
ны отдыха и еще 
одной точкой 
притяжения 
для любителей 
природных кра-
сот парка.

благоустройство 

31 июля 20:22 Один из юных посетителей парка «Покровское-Стрешнево» Лев Галеев, побегав у фонтана, решил опробовать 
веревочный переход между горками на новой детской игровой площадке

Дождь не помешал волейболистам 
«Игр долголетия» определить лучших

Зумба на крыше: сочетание 
приятного с полезным

В столице завершились 
«Игры долголетия», фина-
лом которых стал турнир, по-
священный 100-летию оте-
чественного волейбола. В со-
ревнованиях, которые прош-
ли в Измайловском парке, 
приняли участие свыше 
150 человек.

На турнир 11 команд, пред-
ставляющих разные округа 
столицы, приехали заранее. 
Несмотря на пасмурную пого-
ду и начавшийся потом про-
ливной дождь, отказаться от 
любимого вида спорта игроки 
не могли.
— Погода сдалась перед жела-
нием спортсменов — дождь 
закончился. Мы оперативно 
убрали огромные лужи, вы-
сушили оба поля. В целом за-
держали турнир буквально на 
несколько минут, — рассказы-
вает спортивный админи-
стратор турнира Андрей Гар-
шин. — Постарались, чтобы 
игрокам было комфортно. 
К их услугам предоставили 
удобные раздевалки с душе-
выми кабинами и туалетом, 
организовали зону отдыха 
с чаем, кофе, водой. А при ре-
гистрации участники получа-

ли в подарок рюкзаки, фут-
болки и панамы.
Засиживаться в зоне отдыха 
участники спортивного 
праздника не стали, все вни-
мательно следили за игрой — 
страсти кипели нешуточные! 
Состязание шли по олимпий-
ской системе, после каждой 
игры проигравшая команда 
выбывала из турнирной та-
блицы. 

— Пропускать ничего нельзя, 
очень напряженная борьба, 
интересно наблюдать, — го-
ворит 83-летний Юрий Курян-
чик из команды Северо-За-
падного округа. — На поле мы 
соперники, а в жизни товари-
щи, у нас большое дружное со-
общество единомышленни-
ков. Желаю победы каждому. 
Увы, по правилам победите-
лями могут стать только три 

команды. Первое место по пра-
ву осталось команде из Юго-
Восточного округа филиала 
«Некрасовка» ТЦСО «Жулеби-
но». Второе место у сборной 
Центрального округа. Бронза 
у волейболистов Северного 
округа. Но главное не победа, 
уверяют участники, а то, что 
все игры прошли без травм.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

3 и 4 августа Мосгорспорт 
приглашает всех участников 
профессионального спортив-
ного сообщества на цикл 
лекций и тренингов для по-
лучения новых компетенций, 
знаний о спорте и обмена 
опытом. Гостем мероприятия 
станет тренер по зумбе Ма-
рия Рагулина (на фото).

Мария Рагулина регулярно 
проводит бесплатные занятия 
по зумбе и фитроку на крыше 
центра «Место встречи Анга-
ра» в районе Зюзино.
— Зумба — суперпозитивные 
спортивно-хореографические 
занятия под зажигательную 
музыку в ритме латины, — 
объясняет тренер по зумбе 
Мария Рагулина. — Мы ис-
пользуем все базовые элемен-
ты: прыжки, шаги, наклоны, 
поднимаем руки, ноги и при 
этом веселимся и заряжаемся 
положительной энергией.
Те, кто занимается зумбой на 
крыше с начала лета, призна-
ются, что стали активнее.
— Я сейчас в декрете, но убе-
гаю из дома на часок, чтобы 
пообщаться с людьми, потан-
цевать, — делится жительница 
Нагорного района Елена Си-

лина. — А малыша оставляю 
с мужем или мамой. Цели по-
худеть не было, но... я скинула 
уже 4,5 килограмма, и даже 
супруг отметил, что я очень 
подтянулась. Приятно!
Заниматься зумбой можно где 
угодно: на улице, дома, в клу-
бе. Но на крыше это особенно 
приятно, ведь перед тобой 
весь район как на ладони.
— Вокруг «Ангары» масса 
многоэтажек, но назвать это 
каменными джунглями нель-
зя, — отмечает местная жи-
тельница Светлана Новико-
ва. — Я живу тут уже 8 лет, 
и мне очень нравится, что 
наш район ухоженный, зеле-
ный, с фонтанами и сквера-
ми, площадками для детей 
и спортсменов. А теперь еще 

и бесплатные занятия! Спаси-
бо Мосгорспорту и нашему 
рыжему солнышку — Марии 
Рагулиной. Особенно за фит-
рок, когда забываешь о делах 
и заботах и чувствуешь себя 
рок-звездой!
Фитрок — новое направле-
ние, в котором сочетаются 
гимнастические и аэробные 
упражнения под рок-музыку.
— Фитрок — это наш рок-
концерт, мы играем барабан-
ными палочками на невиди-
мых барабанах и успеваем 
незаметно сделать за час ты-
сячу приседаний, — поясняет 
Мария Рагулина. — Трениров-
ки на крыше — прекрасная 
идея Мосгорспорта, она дарит 
новые смыслы, новые воз-
можности — проверено на се-
бе. Я зумбой занимаюсь шесть 
лет. Раньше мечтала стать 
тренером, но думала: «Мне не 
18, у меня лишний вес, и я ра-
ботаю в офисе... Какой я тре-
нер?» Но общение с тренера-
ми, занятия мотивировали 
меня, я выучилась, получила 
сертификат и уже более полу-
года радуюсь работе мечты 
и радую других.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ 

Спортивные игры в проекте 
«Московское долголетие» по-
явились в 2019 году и стали 
для нас особенно ценны, по-
скольку позволили привлечь 
в проект больше мужчин стар-
шего поколения. В этот же год 
прошел первый турнир «Игры 
долголетия». Сегодня в про-
екте открыты группы по во-
лейболу для всех москвичей 
старшего поколения. Профес-
сиональные тренеры выбира-
ют программу с учетом воз-
растных особенностей и со-
стояния здоровья игроков.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как ремонтируют поликлиники в Северо-Восточном округе, кто выиграл волейбольный турнир «Игры долголетия», 
в каком парке установили необычный фонтан, какое желание может исполниться у любого москвича — читайте в материалах наших корреспондентов.

Учебный корпус оснастят 
лабораторным комплексом

Игровая зона 
с морской тематикой

В РАЙОНЕ 
АЛТУФЬЕВСКИЙ 
ЖИТЕЛИ 
ДОМА № 17 
ПО БИБИРЕВСКОЙ 
УЛИЦЕ 
ВЫСАДИЛИ 
ВО ДВОРЕ 
ЦВЕТНИКИ

32
СТОЛИЧНЫХ 
ПАРКА СВЯЖЕТ 
ВЕЛОМАРШРУТ 
ЗЕЛЕНОЕ 
КОЛЬЦО

Зоопарк принимает 
гостей с утра до вечера

Пловец побил 
мировой рекорд

Трехэтажный учебный корпус в районе Тропарево-Никули-
но построят до конца года. На первом этаже сделают меди-
цинский блок, многофункциональный зал, рассчитанный 
на 214 человек, и столовую. На втором оборудуют библио-
течный центр, кабинет по обучению программированию 
и ИТ-полигон, шахматный кружок и специализированный 
класс для уроков естествознания. Третий этаж займут каби-
неты физики, химии, биологии, иностранного языка, лабо-
раторно-исследовательский комплекс и зона рекреации. 
Сейчас на объекте завершаются отделочные работы.

В районе Южнопортовый во дворе ново-
го жилого комплекса обустроят детские 
площадки, на которых ребята смогут 
играть, словно на берегу моря. Для этого 
в игровой зоне установят водяную ко-
лонку и столы для экспериментов с пе-
ском и другими природными материала-
ми. Кроме того, для малышей поставят 
качели, а для ребят постарше — полуме-
тровую башню.

Вчера Московский зоопарк, располо-
женный в Пресненском районе, пере-
шел на новый график работы. Теперь 
он принимает гостей с 7:30 до 21:00, кас-
сы работают до 20:00. Попасть на терри-
торию зоопарка можно через главный 
вход, входы у Детского зоопарка и у стан-
ции метро «Баррикадная». Также каж-
дый день до 18:00 открыты входы на ули-
це Большая Грузинская.

Житель Алексеевского района Кли-
мент Колесников в финале Кубка Рос-
сии по плаванию установил мировой 
рекорд. Спортсмен преодолел на спи-
не дистанцию в 50 метров за 23,55 се-
кунды. Прежний рекорд принадле-
жал американцу Хантеру Армстрон-
гу. В прошлом году его результат со-
ставил 23,71 секунды. Теперь Кли-
мент намерен превзойти самого себя.

Газопровод высокого давления в Троицком и Новомосковском округах 
пройдет через село Вороново, деревни Косовка, Кресты и Бунчиха.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

28 июля 12:28 Участники команды ЦАО Юрий Смоляков, 
Александр Волков и Василий Ткачук (слева направо) 

Москва скоро вновь обре-
тет почти утраченную 
жемчужину — на Волоко-
ламском шоссе близится 
к завершению реставра-
ция исторической усадь-
бы Покровское-Стрешне-
во. Трехэтажный особняк 
в стиле эклектики с кру-
глым балконом-веран-
дой, колоннами и лестни-
цами по краям построила 
последняя из рода 
Стреш невых — Елизавета 
Петровна. 

справка
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Федорова, доставая упавшую 
в чашу маленькую модельку 
экскаватора. 
Кроме установки фонтана 
в этом участке парка провели 
и другие работы по благоу-
стройству. Зону отдыха замо-
стили плиткой, установили 
эргономичные лавочки. Отдо-
хнуть можно и на подпорной 
стенке из габиона с деревян-
ным покрытием. По ступеням 
с одной стороны зоны отдыха 
можно спуститься к пикнико-
вым точкам, с другой — к ка-
фе. Пройти отсюда можно 
и к обновленным волейболь-
ным полям.
Большим спросом пользуется 
игровая детская площадка. 
Достаточно сбежать по сту-
пенькам от фонтана, чтобы 
оказаться в мире игр и развле-
чений. Горки, качели на лю-
бой вкус, тренажер-балансир, 
лабиринт с закрученным в ви-
де спирали спуском, песочни-
цы — занятия для детей най-
дутся здесь всегда.
— Можно устраивать гон-
ки, — позвал свою подружку 
четырехлетний Лев Галеев. — 
Так весело здесь!
Дети побежали на площадку, 
а родители присели отдохнуть 
в тени деревьев. Вот и соблю-
ден главный принцип благо-
устройства — чтобы всем бы-
ло хорошо.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Российские войска успешно 
ведут контрбатарейную борьбу 

Как рассказали в ведомстве, 
начальник Генерального шта-
ба Вооруженных сил Россий-
ской Федерации генерал ар-
мии Валерий Герасимов при 
работе в зоне проведения 
спец операции проверил пере-
довой пункт управления груп-
пировки войск на запорож-
ском направлении.
— Командующий группиров-
кой генерал-полковник Алек-
сандр Романчук на месте до-
ложил Герасимову о нынеш-
ней обстановке, характере 
действий ВСУ и о боевых зада-
чах, которые выполняют рос-
сийские войска на орехов-
ском тактическом направле-
нии, — добавили в Миноборо-
ны России. 
Помимо этого, представители 
ведомства уточнили, что на-
чальник Генштаба ВС РФ во 
время проверки обратил вни-
мание на своевременное вы-
явление военных ВСУ, нанесе-
ние по ним превентивных 
ударов и успешное ведение 
контрбатарейной борьбы. 
Тем временем на херсонском 
направлении российские под-
разделения нанесли удары по 
местам хранения боеприпа-
сов ВСУ. Об этом рассказал 
официальный представитель 
Министерства обороны РФ, 
генерал-лейтенант Игорь 
 Конашенков.

— Вооруженными силами 
Российской Федерации на 
херсонском направлении 
в результате огневого пораже-
ния за сутки уничтожено до 
40 украинских военнослужа-
щих, три автомобиля, само-
ходная артиллерийская уста-
новка «Акация» и гаубица 
«Мста-Б», — отметил Кона-
шенков. — В районе населен-
ного пункта Раздольное До-
нецкой Народной Республики 
уничтожен склад боеприпа-
сов 38-й бригады морской пе-
хоты ВСУ» .
Также, по данным Министер-
ства обороны РФ, российские 
военнослужащие группиров-
ки войск «Центр» продолжают 

успешно уничтожать враже-
ских диверсантов. 
— В районе населенного пун-
кта Терны ДНР пресечена дея-
тельность украинской ДРГ, — 
сообщил Конашенков. — По-
мимо этого, всего за сутки на 
краснолиманском направле-
нии подразделениями груп-
пировки войск «Центр», уда-
рами армейской авиации 
и огнем артиллерии успешно 
отражены три атаки против-
ника в ЛНР. 
При этом в МО РФ сообщили, 
что министр обороны Сергей 
Шойгу представил к наградам 
за мужество и героизм экипаж 
танка, отразивший атаку ВСУ 
на запорожском направлении. 

Однако украинские радикалы 
продолжают обстреливать 
объекты гражданской инфра-
структуры на приграничных 
территориях. 
— В Валуйском городском 
округе по селу Новопетров-
ка выпущено два артилле-
рийских снаряда. Пострадав-
ших нет. Различные повреж-
дения имеются в пяти част-
ных жилых домовладениях: 
выбиты окна, посечены кров-
ли, повреждены хозпострой-
ки, гараж и подвал. Также 
в результате обстрела по-
врежден один автомобиль. 
Из ствольной артиллерии об-
стреляно село Вериговка — 
зафиксировано восемь при-

летов, — отметил губернатор 
Белгородской области Вячес-
лав Гладков. — По селу Новая 
Таволжанка и хутору Марьи-
но выпущено восемь и четы-
ре минометных снаряда. 
МАПП «Шебекино» обстреля-
ли из миномета и гранатоме-
та — зафиксировано де-
вять минометных снарядов 
и шесть гранатометных вы-
стрелов.
Гладков добавил, что Воору-
женные силы Украины за сут-
ки выпустили по населенным 
пунктам Белгородской обла-
сти около 80 снарядов. 
МАКСИМ КИРЮШИН
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
edit@vm.ru

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРИО ГЛАВЫ ДНР

Одна из горячих точек — Ста-
ромайорское, населенный 
пункт выдерживает многое. 
Туда заходит противник, наши 
подразделения выбивают, 
на какой-то период даже отка-
тывались назад, чтобы прове-
сти операцию более выверен-
но. Враг не считается с потеря-
ми, а для нас важен каждый. 
Поэтому, если есть возмож-
ность выполнить задачу, ми-
нимизировать потери и не по-
терять территорию, по сути, 
все варианты используются.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Начальник Гене-
рального штаба 
ВС РФ Валерий 
Герасимов посе-
тил передовой 
пункт управле-
ния группи-
ровки войск. 
Об этом вчера 
сообщили в Ми-
нистерстве обо-
роны России.

спецоперация

Каша и хлеб помогли выжить
в дни освобождения города
Волонтеры благотворитель-
ной общественной организа-
ции «Пища жизни» помогают 
нуждающимся в ДНР. Еже-
дневно они раздают горячее 
питание, хлеб. «ВМ» пооб-
щалась с добровольцами.

Гречневая или рисовая каша, 
сваренная на масле, с овоща-
ми и горбушка хлеба — такую 
еду раздают волонтеры мест-
ным жителям в Мариуполе 
и других городах ДНР. Пун-
ктов выдачи всего девять.
— Это специально разрабо-
танное меню, чтобы люди 
могли поесть полноценный 
обед, — объясняет координа-
тор организации «Пища жиз-
ни» Святослав Стреблян-
ский. — Потому что люди, ко-
торые приходят за едой к нам, 
иногда не питались до этого 
днями или неделями, и непра-
вильная еда может привести 
к завороту кишок, а это смер-
тельно.
Каждый день волонтеры раз-
дают около двух тысяч порций 
и питьевую воду, когда она 
есть. Иногда везет с пожертво-
ваниями, и добровольцы ра-
дуют дончан сезонными фрук-
тами и сладостями.

— Приятно видеть радость 
в глазах детей, когда они полу-
чают конфеты, — делится во-
лонтер из Мариуполя Алек-
сандр Чаренко, который со-
вмещает добровольчество 
и работу охранником. — 
Я всегда прихожу на волонтер-
ство как на отдых, потому что 
чувствую столько благодарно-
сти в свой адрес. Мне всегда 
приятно пообщаться с людь-
ми, которые пришли за едой.
Конечно, сейчас жителям До-
нецка уже не приходится вы-
живать в подвалах. Но первые 
дни освобождения города во-
лонтеры вспоминают по сей 
день. 
— Тогда я увидел в очередях за 
нашей едой сотни голодных, 
измученных и напуганных 
людей. У меня сердце просто 
разрывалось. Я понял, что 
просто не могу их бросить, 
что мы где угодно будем соби-
рать пожертвования и гото-
вить еду для них, — вспомина-
ет Святослав. — На раздаче 
я улыбался, подбадривал лю-
дей, а домой ехал и плакал.
По словам Святослава, сейчас 
организации приходится вы-
живать по большей части бла-
годаря местным жителям, ко-

торые находят время после 
работы. Крупные пожертво-
вания волонтеры получают 
нечасто. 
— Как ни странно, чаще всего 
нам жертвуют бабушки из глу-
бинок России, они нам пишут, 
переживают, поддержива-
ют, — рассказывает Святослав.
Всего за девять лет волонтеры 
раздали более трех миллио-
нов порций еды.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

ОЛЕГ ГОРЕЛОВ
ЛИДЕР БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПИЩА ЖИЗНИ

Больше всего еды мы раздаем 
в Мариуполе, Волновахе и До-
нецке. В Мариуполе до сих пор 
приходят более 500 человек, 
которые берут порции на всю 
семью. Люди там нуждаются 
в пище, потому что восстанов-
ление города идет большими 
темпами, но не весь Мариу-
поль еще получилось охва-
тить. Некоторые люди до сих 
пор живут в тяжелых услови-
ях, многие тратят на лекарства 
всю свою пенсию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Июль 2023 года. Лидер благотворительной общественной организации «Пища жизни» Олег 
Горелов передает порцию каши с маслом и овощами жительнице Донецка

Вчера 10:16 Начальник Генерального штаба Вооруженных сил России Валерий Герасимов (в центре) во время проверки передового пункта управления группировки 
«Восток» в зоне проведения спецоперации

Волонтеры собирают школьную 
форму, канцтовары, азбуки

Бойцы отбили атаку морских 
беспилотников националистов

Вчера стартовала традици-
онная акция «Соберем ре-
бенка в школу». В этом году 
можно передать канцеляр-
ские принадлежности и дру-
гие необходимые предметы 
и ребятам из четырех новых 
регионов России.

Уже в первый день акции со-
трудники «Мосволонтера» 
фиксируют шквал звонков на 
горячую линию с животрепе-
щущими вопросами о том, что 
необходимо принести и в ка-
кие сроки. 
— Больше всего передают 
канцелярские товары, — го-
ворит заместитель директора 
ресурсного центра «Мосво-
лонтер» Андрей Рюмин. — Но 
мы принимаем любую новую 
одежду, которая подойдет 
школьнику, обувь, рюкзаки, 
портфели. Предметы должны 
быть запакованы, вещи с бир-
ками. В прошлом году донец-
кой музыкальной школе мы 
передавали даже музыкаль-

ные инструменты — элек-
тронное пианино, барабан-
ную установку, виолончель, 
гитары, скрипки.
Для удобства жителей в горо-
де открылись 15 пунктов при-
ема во всех округах. Они раз-
местились в штабах гумани-
тарной помощи «Москва по-
могает» и в волонтерских 
окружных центрах «Доброе 
место». В Центральном, Се-
верном, Юго-Восточном 
округах, в Зеленограде даже 
по два таких центра сбора. 
Принимать помощь они будут 
до 30 сентября и работают 
с 10:00 до 19:00. Впрочем, 
учитывая горячую пору под-
готовки, в некоторых двери 
открыты до 21:00. 
В центрах знают, куда напра-
вится помощь: во всех четы-
рех новых регионах России 
уже открыты пункты приема 
и распределения гуманитар-
ной помощи.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Вчера украинские морские 
беспилотники пытались ата-
ковать российские патруль-
ные корабли Черноморского 
флота «Сергей Котов» и «Ва-
силий Быков». Об этом сооб-
щили в Минобороны России. 

Как сообщили в МО РФ, ночью 
Вооруженные силы Украины 
безуспешно атаковали тремя 
морскими безэкипажными 
катерами патрульные кораб-
ли ВС РФ, выполняющие зада-
чи по контролю судоходства 
в юго-западной части Черного 
моря. Это произошло в 340 ки-
лометрах юго-западнее Сева-
стополя. По сообщению ве-
домства, все три безэкипаж-
ных катера были уничтожены 
огнем из штатного вооруже-
ния российских кораблей.
— «Корабли «Сергей Котов» 
и «Василий Быков» Черномор-
ского флота продолжают вы-
полнять поставленные зада-
чи, — сообщили в пресс-
службе Минобороны России.

При этом военный эксперт ка-
питан I ранга Владимир Гун-
даров сообщил, что беспилот-
ники в первую очередь созда-
вались для разведывательных 
целей, в данном случае укра-
инские военнослужащие, ско-
рее всего, хотели узнать чис-
ленность экипажа и какое 
оружие находится на наших 
кораблях.
— Однако в качестве дополни-
тельной нагрузки на беспи-
лотники устанавливают гра-
наты или взрывчатку, чтобы 
нанести урон морской техни-
ке, — отметил Гундаров. — Из-
начально доставка гранат бес-
пилотниками подразумевает 
в первую очередь уничтоже-
ние живой силы, то есть воен-
нослужащих. Но наши воен-
ные сработали отлично 
и уничтожили вражеские 
 БПЛА, из-за чего они не успели 
достичь своей цели и выпол-
нить поставленные задачи.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Новые акты терроризма 
показывают всю суть Киева

Вчера столица вновь подвер-
глась атаке беспилотников, 
но системы противовоздуш-
ной обороны сбили несколь-
ко из них рядом с деловым 
центром «Москва-Сити». 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал на месте происшествия.

Еще ранним утром в интерне-
те появилась информация, 
что от удара беспилотника 
был поврежден фасад башни 
на 21-м этаже, а также нару-
шено остекление 17-го уров-
ня здания на 150 квадратных 
метрах. При этом в правоох-
ранительных органах сооб-
щили, что пострадавших нет. 
Когда приехал к зданию «Мо-
сква-Сити», там уже вовсю ра-
ботали экстренные службы 
и силовики. Территория баш-
ни огорожена ленточкой, оце-
плена сотрудниками Росгвар-
дии. Стоят несколько машин 
МЧС. В разбитом окне видны 
силуэты полицейских, кото-
рые проводят осмотр места 
происшествия. При этом во-
круг здания многолюдно, ведь 
прохожие оценивают уровень 
повреждений. Мимо прохо-
дит местный житель Олег Бар-
ханов и смотрит наверх.

— Я живу недалеко и слышал 
ночью взрыв. Почему-то сразу 
подумал, что вновь врезался 
беспилотник, как это было по-
завчера, — рассказал Олег. — 
Конечно, эта башня стала 
камнем преткновения, и уже 
опасаюсь, как бы не попали 
в наши квартиры. 
При этом новые атаки Украи-
ны на Москву подтверждают 
«сущность киевского режи-
ма». Об этом заявил пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков.
— Предпринимаются все воз-
можные меры для того, что-
бы организовать защиту 
на необходимом уровне от 
продолжающейся опасности 
террористических ударов по 
мирным объектам, по жило-
му сектору со стороны киев-
ского режима, — отметил 
 Песков. — Это касается не 
только Москвы, это касается 
других регионов, которые 
в настоящее время подверга-
ются таким атакам. 
Также, по словам официаль-
ного представителя МИД Рос-
сии Марии Захаровой, прези-
дент Украины Владимир 
 Зеленский компрометирует 
Вашингтон, проводя терро-

ристические акции в отноше-
нии гражданской инфра-
структуры. 
— Байден идет по собственно-
ручно разбросанным граблям 
под названием «страна — 
спонсор терроризма», — зая-
вила Захарова. — Зачем это 
Зеленскому? Во-первых, ну-
тро такое, гнилое, служащее 
тьме. Во-вторых, шантаж Бе-
лого дома на предмет еще 
большей «помощи». 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 11:09 Житель столицы Олег Барханов показывает на поврежденный фасад здания 
в деловом центре «Москва-Сити», куда попал беспилотник

Остановил наступление 
противника
Старший лейтенант Алек-
сандр Черкасов (1) руково-
дит минометной батареей 
и поддерживает огнем рос-
сийские подразделения 
на тактически важном на-
правлении. Во время вы-
полнения задания Черка-
сов, используя БПЛА, обна-
ружил замаскированный 
опорный пункт ВСУ. Вскоре 
после этого враг попытался 
начать наступать, однако 
оказался в зоне поражения 
батареи Александра Черка-
сова. Старший лейтенант 
дал команду минометчи-
кам на поражение подраз-
делений украинских ради-
калов, пока сам корректи-
ровал огонь. Благодаря 
этому противник понес по-
тери и отступил на исход-
ные позиции.

Уничтожил минометную 
точку врага
Капитан Александр По-
плевко (2) командует под-
разделением российских 
военнослужащих и восста-
навливает поврежденную 
в боях технику. После ре-
монтных работ Поплевко 
с подчиненными возвра-
щал боевые машины на пе-
редовую. Однако стремя-
щийся сорвать снабжение 
ВС РФ враг решил атако-
вать колонну Александра 
Поплевко. При этом капи-
тан оценил ситуацию и вы-
вел технику из-под обстре-
ла украинских радикалов. 
Также, определив позицию 
вражеского минометного 
расчета, вместе с подчи-
ненными оперативно пере-
вел транспортируемый ми-
номет в боевое положение 
и прицельным залпом 
уничтожил врага.

Спас раненых товарищей
Капитан Таймураз Карна-
ев (3) в составе подразде-
ления ВС РФ удерживает 
оборону на одном из такти-
ческих направлений. 

Во время очередной артил-
лерийской атаки ВСУ сна-
ряд противника поразил 
блиндаж российских воен-
нослужащих, создав угрозу 
обрушения. Оценив ситуа-
цию, Карнаев организовал 
эвакуацию пострадавших 
товарищей. При этом авто-
мобиль с ранеными неод-
нократно подвергался ата-
ке БПЛА врага. Однако, ри-
скуя жизнью, капитан вы-
вез военнослужащих 
из зоны поражения и до-
ставил их до медицинского 
учреждения, где всем была 
оказана квалифицирован-
ная медицинская помощь.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Жителям Москвы и Мо-
сковской области надо 
быть бдительными. 
 Специалисты советуют: 
если увидели в воздухе 
беспилотник, необходимо 
как можно быстрее сооб-
щить в экстренные служ-
бы: на линию 112 
или (495) 994-38-98. Надо 
сообщить адрес, где уви-
дели беспилотник, опи-
сать внешний вид аппара-
та и сказать, куда летит.
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Педагоги сохранят детские 
народные игры и забавы

Организаторы выставок снимут 
фильмы о своих экспозициях 

В столице прошла ежегод-
ная акция «Культурная суб-
бота. Игры народов России 
детям». Ее цель — популя-
ризация традиций этносов 
нашей страны. 

В этом году в рамках акции 
москвичам рассказали о дет-
ских играх, в которые играют 
в Донецкой Народной Респу-
блике, Мордовии, Карелии, 
Чукотском автономном окру-
ге, в Воронежской и Вологод-
ской областях и других регио-
нах России. Чтобы принять 
в ней участие, жителям необ-
ходимо было создать видеоро-
лик о популярной игре и выло-
жить на странице в соцсети.
Жюри отсмотрит работы, что-
бы выбрать 30 лучших ро-
ликов для размещения на пор-
тале «Культурадляшкольни-
ков РФ».

— Такая акция очень интерес-
на и необходима, так как 
в столице проживают пред-
ставители более 160 нацио-
нальностей и всем интересно 
знать о культуре соседей, — 
рассказывает заслуженный 
учитель РФ Александр Снегу-
ров. — А детям наверняка ин-
тересно знать об играх. Тем 
более что в разных регионах 
могут меняться правила.
По его мнению, такой банк 
видеороликов может стать 
интересен для ребят не только 
в познавательных целях. 
— Я бы даже предложил на ос-
нове этого конкурса сделать 
спецкурс для студентов педа-
гогических вузов, так как 
игры очень важны для разви-
тия детей и подростков, — до-
бавляет Снегуров.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

До 30 сентября продолжает-
ся прием заявок на второй 
Всероссийский конкурс этно-
культурных выставочных 
проектов «Виртуальный тур 
по многонациональной 
России». 

Конкурс проводится Автоном-
ной некоммерческой органи-
зацией «Ресурсный центр 
в сфере национальных отно-
шений» при поддержке Феде-
рального агентства по делам 
национальностей и в парт-
нерстве с Ассоциацией этно-
графических музеев России.
— Наш конкурс взял начало 
в 2020 году, когда все площад-
ки для посещения, в том числе 
музеи, были закрыты на ка-
рантин, — рассказала органи-
затор конкурса Анжелика За-
сядько. — Мы предложили 
музеям снимать ролики о вы-
ставках. Так зародилась идея 

«Виртуального тура по много-
национальной России». 
Десятиминутный видеоролик 
должен содержать информа-
цию об экспозиции музея, ре-
гионе и организации, пред-
ставляющих работу. Принять 
участие в проекте могут как 
инициативные группы граж-
дан, так и культурно-досуго-
вые учреждения. 
— Наш конкурс должен слу-
жить мотиватором для при-
влечения общественности 
к традициям разных народов 
и к их взаимодействию, — по-
делилась Засядько. — Основ-
ная задача состоит в том, что-
бы развивать и популяризи-
ровать народную культуру. 
По итогам выявят 13 победи-
телей. Они получат памятные 
призы, информационную 
поддержку.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

Курьерам-велосипедистам 
выписали штрафы 

Цифровые форматы оплаты 
будут прозрачнее и выгоднее

За первое полугодие на ули-
цах Москвы на 193 процента 
выросло число дорожно- 
транспортных происше-
ствий. Корреспондент «ВМ» 
вместе с сотрудниками 
ГИБДД вышел в рейд по на-
рушителям мото- и вело-
транспорта.

Машины, велосипеды, само-
каты и мотоциклы практиче-
ски без остановок курсируют 
туда-сюда по улице Новоря-
занская, рядом с Каланчев-
ским путепроводом и Казан-
ским вокзалом. Именно на 
это место вышел в рейд ин-
спектор дорожно-патрульной 
службы ГИБДД старший лей-
тенант полиции Александр 
Субботин. 
— Как видите, тут очень ожив-
ленное движение. А еще мно-
го курьеров-велосипедистов, 
которые чаще всего и наруша-
ют ПДД, — рассказывает по-
лицейский.
Будто в подтверждении его 
слов, по пешеходному перехо-
ду, не слезая с велосипеда, 
проезжает Фархот Кашафет-
динов, спешащий доставить 
очередной заказ. Курьера сра-
зу же останавливает поли-
цейский. 
— Вы совершили администра-
тивное правонарушение: на 
переходе должны были слезть 
с велосипеда и пройти пеш-
ком, — поясняет Субботин, 
начиная составлять протокол.
Курьер сразу начинает оправ-
дываться, что за опоздание их 
штрафуют. Но сотрудник по-
лиции непреклонен — это не 
причина подвергать себя 
и окружающих опасности. 
Так что Фархоту Кашафетди-
нову придется заплатить 
штраф в 800 рублей. 
Отпустив нарушителя, поли-
цейский продолжает наблю-
дать за пешеходным перехо-
дом и за дорогой. Вскоре ми-
мо проезжают другие курьеры 

на велосипедах — Далер Ка-
римов и Сухроб Мухамеджа-
нов. Старший лейтенант по-
лиции замечает, что они пра-
вильно переходят пешеход-
ный переход. Но все равно 
останавливает, чтобы напом-
нить о Правилах дорожного 
движения, и просит быть вни-
мательнее на дорогах.
По словам Александра Суббо-
тина, они уделяют большое 
внимание профилактической 
работе. Все же в последнее 
время участились ДТП с уча-
стием средств индивидуаль-
ной мобильности. 
— Только в июле произошло 
более 90 происшествий с их 
участием. Получается, что 
в среднем по три ДТП в сут-
ки, — отмечает Субботин. — 
А за первое полугодие в Мо-
скве из 94 наездов на людей 
47 произошли на пешеходных 
переходах. 
Так что инспектора дорожно-
патрульной службы уделяют 
большое внимание профилак-
тической работе не только 

среди водителей велосипедов 
и электросамокатов, но и сре-
ди автомобилистов.
— Мы стараемся донести до 
водителей, чтобы они пропу-
скали пешеходов, — говорит 
Александр. — В любом случае 
лучше предупредить правона-
рушение.
Всего в Центральном админи-
стративном округе произо-
шло 233 дорожно-транспорт-
ных происшествия, в кото-
рых пять человек погибли, 
а 250 получили ранения. Из 
них 15 ДТП произошло с уча-
стием детей.
Субботин рассказывает, что 
к концу августа они чаще бу-
дут выезжать к школам и учеб-
ным заведениям, чтобы об-
щаться с молодежью.
— Как показывает практика, 
в сентябре может возрасти ко-
личество ДТП с участием 
школьников, ведь многие на 
лето уезжают из города и за-
бывают о ПДД, — говорит он.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vn.ru

Вчера вступило в силу зако-
нодательство, регулирующее 
внедрение в жизнь россиян 
технологии под названием 
цифровой рубль. Доцент ин-
ститута мировой экономики 
бизнеса РУДН, кандидат эко-
номических наук Владимир 
Григорьев (на фото) расска-
зал корреспонденту «ВМ», 
как будет осуществляться 
этот процесс.

На сайте Центробанка отме-
чается, что новая платформа 
создается как средство для 
проведения платежей и пере-
водов, поэтому на кошелек не 
будут начисляться проценты 
от вкладов. С помощью этой 
технологии можно совершать 
любые привычные покупки, 
свободно «перебрасывать» 
средства на счет в банке 
и снимать наличные. По дан-
ным организации, цифровой 
рубль — это третья форма де-
нег, которая будет выпускать-
ся в дополнение к существую-
щим наличным и безналич-
ным рублям. 
Так что у россиян появился 
еще один способ оплачивать 
товары и услуги, который 
в определенных ситуациях бу-
дет выгоднее и удобнее осталь-
ных. По словам Владимира 
Григорьева, цифровая систе-
ма будет вводиться в использо-
вание постепенно, при этом 
опираясь на свои совершенно 
отличные инструменты пере-
водов и расчетов.
— Это новейшая технологи-
ческая платформа, ее еще по-
ка нет в мировой практике. 
Параллельно с нашей стра-
ной, конечно, идут процессы 
по ее внедрению, в ряде стран, 
например азиатских, очень 
даже активно. Но в любом слу-
чае Россия находится в лиди-
рующей группе, — рассказы-
вает Владимир Григорьев.
Экономист уточняет, что 
обычным гражданам цифро-

вой рубль может прийтись по 
душе. А государство от вне-
дрения этой системы получит 
большую выгоду.
— Современные технологии, 
которые используются в ней 
для переводов и расчетов бо-
лее прозрачные, создающие 
расширенные возможности 
по контролю за оборотом 
средств по сравнению с ныне 
существующими. Так что вла-
сти и надзорные органы смо-
гут более внимательно сле-
дить за целевым использова-
нием казенных денег и пере-
мещениями средств между 
людьми и компаниями, — 
объясняет Владимир Григо-
рьев.
А параллельно со вступлени-
ем в силу законов стартует пи-
лотный проект по введению 

этой технологии в стране. 
В тестировании новой систе-
мы с использованием цифро-
вого рубля будут участвовать 
15 крупных банков и их кли-
енты. Но, по мнению Григо-
рьева, пока рано делать одно-
значные выводы по поводу 
того, как это будет выглядеть 
не на словах, а на деле. 
— Все же это лишь самое на-
чало внедрения технологии. 
Проект осуществляется поэ-
тапно. Так что до масштаб-
ного внедрения цифрового 
рубля по всей стране пока 
дал еко. Даже на сайте Цен-
трального банка России есть 
информация о том, что на это 
потребуется до двух с поло-
виной лет, — отмечает эко-
номист.
Ранее директор Департамен-
та национальной платежной 
системы Банка России Алла 
Бакина рассказывала, что для 
того чтобы воспользоваться 
новой формой валюты, граж-
данам нужно будет открыть 
цифровой кошелек. И когда 
сервис станет доступным для 
массового пользователя, в ин-
терфейсе привычного мо-
бильного приложения банка 
появится новое окошко — 
«Цифровой рубль». 
Россиянам предложат бес-
платно открыть цифровой ко-
шелек и при согласии предо-
ставят возможность попол-
нить его с уже существующего 
рублевого счета. Подтвердив 
эту операцию, человек полу-
чит свои цифровые рубли 
и сможет сразу же ими вос-
пользоваться.
Кроме того, эксперты отмеча-
ют, что операции по механике 
будут близки к привычным 
переводам с карты на карту, 
через систему быстрых плате-
жей или оплате по QR-коду. 
И банки не вправе будут брать 
по этим операциям комиссии.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

27 июля 2023 года. Инспектор ГИБДД Александр Субботин 
(справа) проводит профилактическую беседу с курьером 
Сухробом Мухамеджановым

Путешествия в Поднебесную 
становятся доступнее 
Вчера возобновилась работа 
системы выдачи электронных 
виз для российских и китай-
ских туристов. Она позволит 
организованным туристам 
в группе от пяти до 50 чело-
век посещать страну по спи-
скам без получения визы 
и находиться там до 15 дней.

Туристы из Китая Готцзы Лао, 
Чан Джин и Джонгоу Тан по-
сещают российскую столицу 
впервые. Гуляют по Красной 
площади, фотографируются 
на фоне Спасской башни.
— В Москве нам больше всего 
понравилась Третьяковская 
галерея и Парк Горького, — 
говорит Чан Джин. 
У храма Василия Блаженного 
они встречают еще двух соот-
ечественников, чтобы про-
должить прогулку в большой 
компании.
— О безвизовом режиме мы 
слышали, но пока не успели 
воспользоваться таким фор-
матом, — говорит Готцзы 
Лао. — Зато в будущем такая 
система позволит путеше-
ствовать чаще. Со временем 
популярными вновь станут 
и путешествия из России в Ки-
тай, об этом «ВМ» рассказала 
менеджер крупного столич-
ного турагентства Анна Фаде-
ева. Так туроператоры снача-
ла определят предложения от 
авиакомпаний. А для группо-
вых поездок — чартерные 
рейсы. Со временем соберут 
и готовые пакетные туры. 

— Электронный визовый ре-
жим предусматривает имен-
но групповые посещения, — 
объясняет Анна Фадеева. — 
Получается, туристы будут 
ждать набора на групповой 
перелет. 
По словам Анны, спрос на пу-
тешествия в Китай вырос уже 
сейчас. Особенно пользуются 
популярностью путевки на 
остров Хайнань.
Однако теперь русский язык 
слышно на каждом углу, и рос-
сийским туристам определен-
но будут рады в этом туристи-
ческом направлении, — до-
бавляет Анна Фадеева. 
Традиционно российские пу-
тешественники будут выби-
рать между двумя основными 
направлениями: Пекин, с его 
шопингом и культурной про-
граммой, или солнечный 
остров Хайнань. Об этом рас-
сказал президент Союза тури-
стических агентств, член ко-
ординационного совета при 
Общественной палате РФ, 
Сергей Голов.
— В свою очередь, китайская 
сторона столкнется с опреде-
ленной особенностью, — рас-
сказывает Сергей Голов. — 
Туристы из КНР раньше, до 
пандемии, приезжали к нам 
с целью шопинга, причем 
именно за известными евро-
пейскими брендами. Теперь 
условия нашего рынка изме-
нились, и это может повлиять 
на основные направления пу-
тевок китайцев.

До пандемии 10-дневный тур 
на двоих на остров Хайнань 
с проживанием в четырехз-
вездочном отеле стоил около 
200 000 рублей. Об этом рас-
сказала исполнительный ди-
ректор Альянса туристиче-
ских агентств Наталья Осипо-
ва. В настоящее время стои-
мость регулярных рейсов из 
Москвы в Пекин составляет от 
20 000 рублей за пассажира 
в одну сторону, а на остров 
Хайнань — от 30 000 рублей 
в одну сторону.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера 13:15 Туристы из Китая Чан Джин, Готцзы Лао и Джонгоу Тан (слева направо) приехали 
в Москву, чтобы познакомиться поближе с русской культурой

На территории учебного по-
лигона ГКУ «Пожарно-спаса-
тельный центр» в деревне Апа-
ринки собралось 16 команд. 
В них представители восьми 
федеральных округов. В Апа-
ринках в течение десяти дней 
ребята будут жить в импрови-
зированном лагере. Многие 

уже поставили туристические 
палатки. 
— Я впервые ставлю палатку, 
это очень хороший опыт, — 
рассказывает участница со-
ревнований «Школа безопас-
ности» Мария Лаврощева. — 
Самый сложный маршрут, ко-
торый предстоит, — это 
«Тропа выживания». Ты идешь 
на три дня и не знаешь, что те-
бя ждет. Это сплав по реке 
и пешеходная дистанция, нам 
надо будет хорошо ориентиро-
ваться на местности. Я бы хо-
тела пройти и поисково-спаса-
тельные работы.
Первый этап соревнований — 
«Комбинированная пожарная 
эстафета». Команды из пяти 
человек участвуют в забеге 
с элементами пожарной эста-
феты на дистанцию 400 ме-
тров. Первый надевает боевку 
и вяжет пострадавшему спа-
сательную петлю, следующий 
перепрыгивает забор в сто ме-
тров, третий — подбегает 
к рукавам, берет их и преодо-

левает бум (специальный 
подъемный механизм в виде 
палки), затем соединяет рука-
ва между собой, подбегает 
к разветвлению, присоединя-
ет к нему рукавную линию 
и прокладывает ее, присоеди-
нив ствол. Приняв эстафету, 
участник подбегает к рукаву, 
берет его, доносит до развет-
вления обозначенного на дис-
танции, оставляет спортив-
ный ствол. Присоединяет ру-
кавную линию и прокладыва-
ет ее до позиции ствольщика, 
обозначенной деревянным 
бруском. Далее напором воды 
надо попасть точно в цель.
— Я считаю, что это невероят-
но важно — проводить такие 
соревнования. В этом году 
программа «Роспатриот» под-
держала проект «Школа безо-
пасности», став соорганизато-
ром. Сюда, в Московскую об-
ласть, съехались ребята, кото-
рым важно участие в этих 
соревнованиях, и для многих 
детей профессия спасателя — 

хороший пример. Потому что 
так ты можешь помогать лю-
дям, — рассказывает руково-
дитель программы «Роспатри-
от» Иван Радько.
В течение десяти дней ребята 
от 10 до 17 лет продемонстри-
руют свои знания как теории, 
так и практических навыков 
в рамках учебного предмета 
ОБЖ. При этом жить они бу-
дут также в полевых условиях. 
— Кормят очень хорошо. Нам 
все очень нравится. Мы пред-
ставляем Вологодскую об-
ласть. Готовились усердно, 
тренировались проходить 
различные этапы. Мы хотим 
показать себя достойно и по-
бедить, — рассказал участник 
Данил Иванов. — Тоже ждем 
«Маршрут выживания», кото-
рый будет проходить три дня.
Самый сложный этап «Марш-
рут выживания» начнется 
7 августа и будет проходить 
в Воскресенске. Ребята посо-
ревнуются в комбинирован-
ной пожарной эстафете, про-

ведении поисково-спасатель-
ных работ в техногенной сре-
де и на воде, а также других 
конкурсах, в том числе твор-
ческих.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Ставим палатки, 
учимся спасать людей 

Вчера состоя-
лось открытие 
XVII Всероссий-
ских соревнова-
ний «Школа без-
опасности» 
в 2023 году сре-
ди учащихся об-
разовательных 
организаций. 

соревнования

Вчера 16:03 Участница состязаний Дарья Новикова проходит один из этапов XVII Всероссийских соревнований «Школа безопасности», на которые съехались ребята 
от 10 до 17 лет из разных регионов страны

1 августа вступили в силу 
законы и поправки, регу-
лирующие сферу отноше-
ний вокруг цифрового 
руб ля. Проект был одо-
брен верхней палатой 
парламента 19 июля, гла-
ва государства Владимир 
Путин подписал его 
24 июля. Помимо положе-
ний был подписан связан-
ный закон, который вно-
сит необходимые поправ-
ки в Гражданский кодекс.

справка
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ОЛЕГ МАНУЙЛО
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЫ ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ МЧС РОССИИ, 
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ 

В период, когда случается 
много чрезвычайных ситуа-
ций, идет СВО, каждый чело-
век должен уметь оказать по-
мощь себе и другим. Соревно-
вания помогут в этом, к при-
меру, в том, что воспитают 
мужественный характер. Если 
мы выполним эту задачу, 
то воспитаем хорошее по-
коление. Наш лозунг 
«Мы первые приходим на по-
мощь» будет реализован 
в полной мере.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АМАЛИЯ АКОПОВА
ВЛАДЕЛЕЦ 
ТУРИСТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА 
Путевки в Китай в скором вре-
мени войдут в топ-пять по про-
дажам. Но точно будут 
не на первом месте по числу 
продаж. Причина заключается 
в том, что российские туристы 
все-таки в первую очередь 
ищут путешествия, предпола-
гающие классический пляж-
ный отдых. А такие города, как 
Шанхай, будут выбирать в рам-
ках бизнес-путешествий. Де-
ловой туризм привлечет новую 
волну двусторонних посеще-
ний. Неоправданного повыше-
ния цен для российских тури-
стов ожидать не стоит. Две не-
дели на острове Хайнань могут 
ориентировочно обойтись 
в 80 тысяч рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Примитивные «Анчутки» 
без роду и племени 

Пришпоривание мешает 
детям понимать тексты Перебивают на лекции, 

а наедине молчат
Две трети страны скоро 
заговорит банальностями

Слабое воображение абитуриентов новой волны

За двенадцать лет, что я сижу на собе-
седовании на вступительных экзаме-
нах в одном из вузов, довелось мне ис-
пытывать и веселье, и многие печали, 
и отчаяние. Лет пять назад я перестала 
записывать благоглупости, которыми 
кормили нас когда испуганные и по-
терянные, а когда и на удивление на-
хальные и нахрапистые абитуриенты. 
В этом году испытала горь-
кий, щемящий стыд. Но не 
за детей. За их родителей. 
Которых, конечно, не вы-
бирают... 
Ясное дело, свой-то Анчут-
ка завсегда лучше чужих. 
Глаз радуется, какой лад-
ный, бабушки так вообще 
в восторге. Но где же тот хи-
рург, что смог бы отделить 
вросшие в родительскую 
переносицу розовые очки? 
На дополнительных всту-
пительных испытаниях 
у поступающих есть конку-
ренция между друг другом, но нет вра-
гов. И вовсе не враги ждут их в прием-
ной комиссии. Задача у нее простая: 
поговорить, чтобы выявить детей, мо-
тивированных и к учебе, и к выбран-
ной профессии. Линейки — измерите-
ля интеллектуального уровня пока не 
изобрели, величина эта абстрактная, 
но ощутимая. Того, кто растерялся, но 
знает или просто робок от природы, 
видишь и понимаешь. Понимаешь 
и других. Но в этом году «тренд» — на-
тиск и напор, ощущение своей бого-
избранности, особости, величия. «Я» 
лезло из всех щелей, точно дрожжевое 

тесто из кастрюли. Авторитетов — 
нет. О родителях, если только за их 
спинами не ощутимый бизнес, гово-
рили неохотно. Резануло: «Мама у ме-
ня — простой учитель». Так, знаете, 
стыдливо... Не с гордостью, нет, «про-
сто учитель». Было неловко. 
А в остальном... Не читали, не слыша-
ли. Поголовно — видно, подучивали 

«бывалые» взрослые — 
врали про неистовую лю-
бовь к классике. Вот прямо 
как встали с утра — давай 
читать Толстого, зачиты-
вать до дыр. Чувствую, со-
ветовали: «Скажи, Анчут-
ка, что Льва Николаича 
и Алексан Сергеича уважа-
ешь, это наверняка оце-
нят!» Приспособленчеству 
учили, да, ощущается. А то, 
что оценивали искрен-
ность, никто и в расчет не 
брал. И насчет мотивации 
соломки не подложили. За-

чем тебе в вуз? А кто знает. Зачем 
в журналистику? Да пойди пойми. Па-
ру лет назад одна девушка честно ска-
зала: «Да мне не статьи писать, мне бы 
замуж выйти!» Хоть мотив ясен! 
...Нет дома разговоров ни о чем, кроме 
как о еде и вещах. Никто не говорит 
о книгах и о жизни, не учит не «якать», 
не восхищается красотой неба и кра-
сками дня. Вы хотите правду, родите-
ли? В этом году в подавляющем боль-
шинстве своем на собеседование 
пришли примитивные дети — плод 
«воспитания» примитивных родите-
лей. Как стыдно, Господи. Как стыдно. 

Современные школьники мало чита-
ют. Потому что… не умеют. Институт 
возрастной физиологии Российской 
академии образования, который 
я много лет возглавляла, обследовал 
около двух тысяч детей. К концу на-
чальной школы у 60 процентов не 
сформирован навык чтения. Буквы 
ребята знают, но смысл прочитанного 
не усваивается и до половины. С воз-
растом ситуация мало 
улучшается: это показало 
прошлогоднее обследова-
ние девятиклассников, но 
уже при чтении с экрана. За 
5–7 минут этой работы 
школьники испытывают 
такое напряжение, что ме-
няются параметры сердеч-
ного ритма. А каково им 
к концу учебного дня? 
Мы зафиксировали рост 
проблем уже в конце 1970-х 
годов. Незадолго до этого 
в школу стали принимать 
с шести лет и при этом вне-
дрять безотрывное письмо и скорост-
ное чтение. А ведь обучение — долгий 
процесс. Должно сформироваться зри-
тельно-пространственное восприя-
тие, умение переводить фонему в гра-
фему и обратно, память, внимание 
и другие функции. Без этого невозмо-
жен первый этап — «безошибочная 
дифференцировка буквенных зна-
ков». У многих сложилось так называ-

емое угадывающее чтение: ребенок 
схватывает первые две-три буквы сло-
ва, а остальные додумывает. Написано 
«королева», а читает — «корова»... 
Сейчас на безотрывном письме и ско-
ростном чтении в начальной школе 
уже не настаивают. Но время, отве-
денное на обучение грамоте, сократи-
лось во много раз. От ребенка, при-
шедшего в сентябре не читающим, 

ждут, что к декабрю он бу-
дет бегло читать! 
Как же помочь детям овла-
деть этим навыком? Если 
этого хотят родители — на-
чинать нужно в раннем 
возрасте, читать детям 
книги, и чем чаще — тем 
лучше, выбирать вместе 
с ними тексты, которые ин-
тересны, слушать вместе 
аудиокниги, обсуждать, 
рисовать иллюстрации, 
придумывать разный ход 
событий. А главное — ребе-
нок должен видеть читаю-

щими окружающих взрослых. К сожа-
лению (по данным одного из опро-
сов), 48 процентов россиян вообще не 
берут в руки ни книги, ни газеты. Если 
же в этом заинтересована система об-
разования — необходимо прежде все-
го отказаться от постоянного цейтно-
та в процессе обучения, который соз-
дает стресс и разрушает все когнитив-
ные процессы. 

Недавно я вернулся из-под Переслав-
ля-Залесского с Летней лингвистиче-
ской школы: в ней участвовали около 
70 старшеклассников и студентов-фи-
лологов со всей страны. Как всегда, 
привез много наблюдений. 
Одна девочка попросила дать ей авто-
граф на шопере. Я и не слышал, что 
теперь так называется тканевая сум-
ка. А вот привычные нам слова уходят: 
многие уже не знают, что такое дюжи-
на. Раньше была конструк-
ция «дюжина яиц», но сей-
час яйца продают в другой 
расфасовке. 
Самые интересные впечат-
ления — от тенденций в ре-
чевом поведении, сформи-
рованных общением в ин-
тернете. Для людей моего 
возраста естественно, ока-
завшись лицом к лицу 
с кем-то хотя бы слегка зна-
комым (скажем, за обедом 
в столовой — с преподава-
телем), завести разговор 
или, по крайней мере, по-
пробовать. Сидеть наедине и не про-
изнести ни слова — неудобно. А для 
молодого человека говорить не обяза-
тельно. У них другое ощущение време-
ни и пространства: уткнулся в теле-
фон — и ты уже вполне занят, а вокруг 
словно никого и нет. Они труднее 
вступают в устную коммуникацию, 
если не видят в ней смысла. 
Зато если потребность заговорить все 
же возникает, то и барьеры преодоле-
ваются куда легче, чем это было у нас. 
Раньше студентов или других слуша-
телей надо было раскачивать, чтобы 
они включились в разговор — теперь 
это происходит с пол-оборота. На Лет-
ней лингвистической школе я читал 
две лекции, и на одной из них понял, 
что если буду отвечать на все вопросы, 
то просто не уложусь в отведенное 
время. Вопросы задавались буквально 
через слово, причем иногда и руку для 

этого не поднимали. Например, я упо-
минаю, что в 1904 году была созвана 
Орфографическая комиссия, которую 
возглавил великий князь Константин 
Романов. И тут же кто-то демонстри-
рует свои знания о его биографии, ко-
торые к делу отношения не имеют. 
Я, конечно, всегда за живой диалог, но 
тут понял, что он может быть избыточ-
ным — раздергивать лекцию, мешать 
ее логике. Современного молодого 

слушателя уже не сковыва-
ет авторитет преподавате-
ля: для него это просто че-
ловек, который говорит 
интересные вещи. А если 
ты сам знаешь что-то инте-
ресное, то и тебе молчать 
не надо! 
Думаю, это связано с ком-
муникацией в сети, где вы-
сказаться могут все и все 
мнения равны — неважно, 
любитель ты или профес-
сионал. Для нас, препода-
вателей, это имеет как 
плюсы, так и минусы. С од-

ной стороны, с такой аудиторией лег-
ко налаживать контакт, а с другой — 
забалтывается суть. 

Скажи банальность — сойдешь за ум-
ного. Фрукт — яблоко, поэт — Пуш-
кин, что читаю — да только класси-
ку… Подростки, которые бравируют 
равнодушием к современной литера-
туре, транслируют заблуждения, ко-
торые присутствуют во 
взрослой среде. Не удив-
люсь, если у таких юных 
«консерваторов» не прочи-
таны (во всяком случае, не 
отрефлексированы) и про-
изведения школьной про-
граммы — ведь сдать ЕГЭ 
можно, полистав краткое 
содержание. Число нечита-
ющих людей, поступаю-
щих на гуманитарные спе-
циальности, будет увели-
чиваться. У нас изучение 
литературы в школе всегда 
было поставлено неважно, 
а то, что делают с ним в последнее вре-
мя — возвращение к единому учебни-
ку, привязка произведения не к возра-
сту читателя, а к году обучения в шко-
ле, — убьет способность читать даже 
интересные книги. Еще два года рабо-
ты по этим стандартам — и две трети 
страны заговорит банальностями. 
На самом деле молодежь, следящая за 
современной литературой, очень да-
же существует. Я работала в обычной 
районной школе, и там ребята снача-
ла читали повести и романы young 
adult (по-английски — «молодые взрос-
лые», для публики от 16 до 20 лет. — 
«ВМ»), потом переключались на спи-
сок финалистов «Большой книги». 
У школьников популярны те, кто хоро-
шо строит сюжет, особенно детектив-
ный: Шамиль Идиатуллин, Леонид 
Юзефович. Остается культовой Мари-
ам Петросян (у нее притягательный 
мир, в который можно влиться). 
Встречались мне и поклонники При-

лепина. А вот Пелевин слишком за-
умен, у детей не хватает жизненного 
и читательского опыта, чтобы распоз-
нать заложенную в его текстах игру.
И к мнению молодых писателей очень 
даже прислушиваются. До нынешнего 

года существовал конкурс 
«Книгуру», где выбор де-
лал экспертный совет из 
читателей младше 16 лет. 
А «Большая книга» учреди-
ла в прошлом году приз 
«Выбор поколения», кото-
рый определяется голосо-
ванием студентов. 
Рецепта, как заинтересо-
вать современной литера-
турой, нет. Мало показать 
подростку книгу — надо 
создать ситуацию, чтобы 
он по своей воле задал 
о ней вопрос. Я никогда не 

рекомендую каких-то авторов всем — 
только ребенку, которого знаю. Вооб-
ще современная литература очень 
разнообразна, она может удовлетво-
рить вкусы даже самой мелкой обще-
ственной страты. Но нужна простая 
малость: эту самую современную ли-
тературу читать. 

Каждое последующее поко-
ление с досадой отмечает, 
как деградирует каждое пре-
дыдущее. И наоборот: глядя 
на молодых, пожилые взды-
хают. Таковы законы сравне-
ния, компаративистики. Это 
не совсем честно. Абитури-
енты разные. Хотя семейная 
история, социальное проис-
хождение важны, высокий 
интеллект в будущем деваль-
вирует разницу в образова-
нии и воспитании. Опытный 
преподаватель легко опре-
делит, «наш» человек или «не наш». Ис-
следования показывают, что мы испы-
тываем симпатию к человеку сходной 
когнитивной сложности. На устных эк-
заменах тестируется сходство. На пись-
менных — различия. Сама процедура 
проверки письменных ответов содер-

жит установку на поиск 
«ошибок», несоответствий, 
различий. А в устной беседе 
ошибки нивелируются об-
щим впечатлением. Среди 
психологических дефицитов 
абитуриентов новой волны, 
пожалуй, слабое воображе-
ние. Школа тут ни при чем. 
Это дефицит еще из дошколь-
ного возраста. Ролевые игры 
заменили онлайн-компью-
терными. В ролевой игре 
развивается способность ме-
нять диспозиции, видеть си-

туацию с разных сторон. Дефицит игру-
шек также мотивировал развитие 
воображения, приходилось придумы-
вать, из чего мастерить машинку или 
куклу. Школа пытается игнорировать 
проблемы воображения и общения, за-
меняя их стереотипными знаниями. Во-

ображение — первый этап абстрактно-
го мышления, поэтому лучше учатся те, 
у кого было традиционное детство. Ми-
ровоззрение, на которое жалуются пре-
подаватели, формируется тоже в семье. 
Масштаб его определяется интересами 
родителей, тем, чем они интересуются, 
что читают, с кем проводят свободное 
время. Конечно, экзамен — это не ко-
нечный пункт, а начальная точка новой 
образовательной траектории. Важно 
показать свой уровень, несмотря на тре-
вожность, связанную с риском не посту-
пить. Иногда проваливаются из-за 
слишком высокой мотивации. Если кто-
то из членов семьи мучается дурными 
предчувствиями, лучше минимизиро-
вать контакты с ним. А вот праздновать 
поступление нужно всей семьей, прово-
жать в новую жизнь, напутствуя и поощ-
ряя новичка. Он смог, он выдержал ис-
пытание, не подвел семью!

Поколение молодое, незнакомое 
Поступление в вузы, как и страдания несчастных абитуриентов, завершается. Для большинства вчерашних школьников самое страшное позади — 
экзамены сданы, баллы за ЕГЭ получены, осталось выяснить, на какое место под солнцем с ними можно претендовать. Но какими бы те ни были, 
каждый выход школьников во взрослую жизнь рождает поколенческое обсуждение: кого мы вырастили и кто виноват, если что-то не так. 
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26 марта 2023 года. Посетители собрались на Дне открытых дверей, который проводился в главном здании Московского государственного университета. Каждый год будущие 
студенты удивляют тех, кто станет их обучать, при этом далеко не всегда приятно

Алиса Мариничева
Если человек начинает ругать мо-
лодых, значит, сам он безнадеж-

но стар. Я считаю, что нынешняя моло-
дежь соображает быстрее большин-
ства из нас — людей среднего возрас-
та. И быстрее ищет информацию.

Oleg
Проблема проста: многие родите-
ли хотят, чтобы их дети «кем-то 

стали». Поэтому их накручивают 
какими-то своими ожиданиями и на-
деждами. Отсюда бесконечный стресс. 
Лично мне кажется, что ребенок дол-
жен оставаться собой и делать то, что 
ему по жизни нравится, лишь бы не гу-
бил здоровье и не нарушал закон.

Комментарии

Андрей Безухов
А чего удивляться? Мы 30 лет вы-
ращивали «идеальных потреби-

телей». И сейчас продолжаем: доста-
точно посмотреть любой телеканал 
с рекламой. В итоге идеал человека —
примитив с деньгами. 

Евгения Марковна
Не вижу особой проблемы. Сей-
час и у нас, и на Западе есть спрос 

именно на потребителя, который дви-
гает экономику. Гении, способные соз-
дать что-то новое, тоже нужны, но зна-

чительно меньше. Отсюда все эти ЕГЭ, 
бакалавриаты, Болонская система. 
Нужны посредственности, готовые за-
рабатывать и тратить. 

Иван
По ощущениям, число тех, кто по-
сле начала СВО сбежал из Рос-

сии, намного больше числа тех, кто по-
шел добровольцем на фронт или начал 
волонтерить. О чем это говорит? О том, 
что с нынешней системой образования 
и воспитания страна просто не сможет 
выжить, в том числе физически.

Комментарии

Григорий Мейлахс
То есть виновата во всем школа? 
Не гаджеты, которые суют в руки 

уже младенцам и которые приучают 
к постоянному мельтешению? 

Читатель Сарданапал
Сейчас нам внушают, что все про-
блемы были еще в СССР: и нарко-

мания, и коррупция. Теперь — еще 
и безграмотность! Мы учились в клас-
сах по 40 человек, росли с ключом 
на шее, никакие родители с нами 

не сидели и не рисовали иллюстрации 
к книжкам. И при этом все, кого я знаю, 
читали взахлеб! 

Valentiina
Раньше была мода на начитан-
ность. Признаться, что ты не оси-

лил «Трех мушкетеров», что не возь-
мешь на ночь Стругацких, значило бы 
потерять лицо. Вот и преодолевали 
свои недостатки. А сейчас можно по-
лучать развлечения и иметь авторитет 
у ровесников, даже не читая. 

Комментарии Сергей Юшков
Проверил у дочери (15 лет) —
слово «дюжина» понимает. 

Ust-Inenko
Где-то есть школьники, которые 
так много знают про великого 

князя Константина Романова, что го-
товы перебить лектора? Я бы таким все 
простила! 

Брат Карамазов
Замечаю такое отношение у мо-
лодых не только к учителям, но 

и ко всему старшему поколению.

Комментарии
Антонина Семенова

А чем плох единый учебник, в том 
числе по литературе? Это лучше, 

чем разнобой, при котором переход 
из одной школы в другую — стресс. 

Сол Огуревич
Значит, есть подростки, читаю-
щие современную литературу, 

причем нашу? Я не всех этих авторов 
люблю (некоторые мне ничего не гово-
рят), но сам факт радует. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО, ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

СЕ
РГ
ЕЙ

 К
АР
П
УХ
И
Н

/Т
АС
С



7КлиматВечерняя Москва 2 августа 2023 года № 141 (29489) vm.ru

Роман Менделевич, погода сейчас у нас неста-
бильная. Отчего так происходит? И не слишком 
ли резки перемены?
И правда, погода неустойчивая. Но перемены 
вовсе не резкие. Сегодняшний климат дей-
ствительно дегмантируется (изменяется.  —
«ВМ»). Но для того чтобы понять, что именно 
происходит, надо знать, что значит сам тер-
мин — климат. Это характеристика погодных 
элементов, которую специально высчитывают 
за продолжительный период времени. К при-
меру за десять лет. Но Всемирная метеороло-
гическая организация рекомендует усреднять 
все характеристики за тридцать лет. По итого-
вым отчетам сотрудники метеорологических 
служб высчитывают изменение климата — 
«среднее тридцатилетнее». По последним дан-
ным можно оценить то, что температура воз-
духа действительно стала изменяться в худ-
шую сторону. 

За последние 30 лет климат изменился?
Прежде всего речь идет об изменении темпера-
турного режима. Есть такое всем известное сло-
восочетание  — глобальное потепление. Есть 
базовые периоды по тридцать лет. Это 1961–
1990 годы — первое тридцатилетие, потом сле-
дующее 1991–2020 годы. Конечно же, за этот 
период времени температура очень сильно из-
менилась. 
Когда произошли наиболее заметные изменения 
и как их опознать?
Наиболее заметны изменения зимой. Именно 
в это время года метеорологам и простым жите-
лям столицы они видны невооруженным гла-
зом. Например, мы знаем, что зима должна 
быть снежная и холодная, а если это не так, то 
мы уже понимаем, что происходят какие-то из-
менения. Также можно вспомнить перепады 
температур. Для Москвы это фантастическое 
изменение.
Почему именно для Москвы?
Это зависит от того, что в столице за 30 лет сред-
няя месячная температура в январе повысилась 
на 3,1 градуса. Это невиданная и даже колос-
сальная скорость. Теперь перейдем к лету. Сей-

Изменение климата в последнее время все чаще обсуждают в мировых СМИ. Корреспондент «ВМ» поговорила с научным руководителем Гидрометцентра России, 
метеорологом Романом Вильфандом (на фото), и выяснила, какие изменения климата грозят нам в ближайшие десять лет. А также узнала, почему достоверную 

информацию следует искать только в официальных источниках, минуя частные метеорологические компании.

26 июля 2023 года 15:20 Наташа Грузицкая катится на самокате во время ливня в Москве

Главный метеоролог России Роман Вильфанд рассказал, как меняется погода в стране

Глобально теплеет

АНАСТАСИЯ 
СТАРОСТИНА
Корреспондент

По данным ФГБУ «Институт глобального климата 
и экологии», Росгидромета и РАН, в период 
с 1976 по 2022 год температура воздуха каждые 10 лет 
повышалась на 0,45 градуса. Между 1980-м и 2000-м 
температура резко поднялась на 0,8 градуса. Самыми 
теплыми стали 1995-й, 2007-й и 2008-й. Впрочем, 
по данным метеослужбы Великобритании, с 1976-го 
по 2018-й температура выросла на 0,16 градуса, а са-
мыми теплыми были 2016-й, 2010-й и 2005 год.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

«Аномальной жары не будет»

Многие западные СМИ писали, что это лето будет 
экстремально жарким и даже советовали своим 
гражданам ехать в отпуск в Сибирь для того, что-
бы немного охладиться. Но сейчас аномальной 
жары не наблюдается. Почему?
Аномальной жары не наблюдается, потому что 
российский Гидрометцентр ее и не прогнозиро-
вал. Людям, которые читают прессу, сначала 
надо посмотреть на то, кто именно обещает 
аномальную жару, а уже потом сверять это 
с официальными источниками. Для того чтобы 
узнать актуальную погоду, необходимо обра-
щаться в Гидрометцентр. Наши сотрудники не 
раз повторяли, что прогнозировать заранее 
экстремальные события невозможно. Критиче-
ски. Для начала нужно действительно посмо-
треть источник. Ведь часто желтая пресса пу-
бликует неверную информацию, чтобы люди 
прочитали «сенсацию» или, как вы сказали, 
мнение «западных СМИ», которые пишут, что-
бы выдать очередную байку. Информацию, ка-
кой бы она ни была, всегда стоит проверять. 
И тогда не возникло бы такого вопроса. Именно 
такие журналисты с удовольствием распро-
страняют все яркое, то, что может привлечь их 
читателей, а СМИ это тиражируют. Это на са-
мом деле большая проблема. Я считаю, что не-
верная информация категорически не должна 
распространяться, поэтому по вопросам кли-
мата советую сверяться с Гидрометцентром.
Понятно, что угадать погоду нельзя. Как метеоро-
логи узнают ее?
Угадать действительно нельзя. Прогноз пого-
ды — это физико-математические задачи. Это 
одна из важнейших задач в математике — це-
лое направление. Ходит такое мнение, что ма-
тематика родилась из прогноза погоды.
Насколько заранее российские метеорологи мо-
гут узнать погодные условия?
Сейчас прогноз погоды с успешностью не менее 
75 процентов выпускается не дальше чем на 
семь суток. На самом деле это для нас огромное 
достижение, потому что еще буквально пару 
лет назад прогноз погоды выпускался макси-
мум на пять суток. 
Насколько точные эти прогнозы?
Точность прогнозов на четвертые или пятые 
сутки сегодня точно такая же, как когда метео-
рологи предсказывали погоду пятьдесят лет на-
зад на следующие сутки. Я могу сказать, что на 
самом деле это невероятный результат для Ги-
дрометцентра. Вероятность ошибки сейчас до-
статочно мала. 
Можно ли когда-нибудь прогнозировать погоду, 
к примеру, вперед на полгода? По дням.
Наверное, нет. Хотя наука не стоит на одном ме-
сте. Все возможно. Но на год вряд ли. Есть тео-
рия, что через сто тысяч и даже через миллион 
лет прогнозировать погоду по дням, по време-
ни, узнавать, какая температура будет днем, 
а какая ночью, когда выпадут те или иные осад-
ки, можно будет только на две недели вперед. 
Дальше уже только соединенные характери-
стики. То есть в наших будущих гаджетах си-
ноптики будут говорить и писать что-то вроде: 
«В январе погода будет примерно минус десять 
градусов».
Во многих интернет-источниках и сейчас так 
пишут...
Все мы должны понимать, что есть для таких 
прогнозов теоретический предел. Если посмо-
треть наш сайт, то можно увидеть, что метеоро-
логи вывешивают погоду в городе и в регионах 
только на семь дней. Если посмотреть на другие 
сайты, то там есть информация о погодных ус-
ловиях на два месяца вперед. Так что да, для не-
которых, как говорится, закон не писан. Это 
относится только к коммерческим метеороло-
гам, и действительно можно сказать, что они 
угадывают погоду. Именно следуя их прогно-
зам, скорее всего, CМИ и сообщают, что будет 
в октябре, хотя на дворе еще июль. Это проис-
ходит, как я сказал выше, чтобы сделать сенса-
цию. Так же как и с тем, что нам «обещали» 
очень жаркое лето. Но мы должны понимать 
и помнить, что есть наука и она пока не достиг-
ла того, чтобы мы и вправду могли предсказы-
вать погоду на тридцать и более дней вперед. 

Роман Вильфанд — родился 13 июня 
1948 года в Киеве. В 1966 году переехал 
в Москву и поступил на географический 
факультет МГУ имени Ломоносова (кафе-
дра метеорологии и климатологии). 
По окончании остался в аспирантуре гео-
фака. В 1973-м перешел из Института 
вод ных проблем в Гидрометцентр СССР. 
С 2001 года по 2018-й занимал долж-
ность директора этой организации. 
С 2018 года — научный руководитель 
Гидрометцентра России. В 2006-м Ро-
ман Вильфанд стал доктором техниче-
ских наук. Он также автор ряда научных 
публикаций. Кроме того, синоптик высту-
пает организатором ряда конферен-
ций — среди самых важных такие как 
Международная конференция по про-
блемам гидрометеорологической без-
опасности и международная научно-
практическая конференция «Использо-
вание гидрометеорологической без-
опасности для нужд РФ».

ДОСЬЕ

хлорофилл, под действием энергии света обра-
зуются органические вещества из неорганиче-
ских.  — «ВМ»). Этот стабильный баланс и сам 
состоит из многочисленных сложных компо-
нентов. Считается, что сколько углерода выбра-
сывается в атмосферу нашей планеты, столько 
должно и поглощаться. Именно в этом случае 
скорость резкого потепления будет постепенно 
снижаться. 
Каково следствие глобального потепления?
Прежде всего увеличивается количество дей-
ствительно экстремальных климатических со-
бытий. Самых разных. В их числе и невообрази-
мое число погодных осадков. Они также могут 
проявляться в виде снега и сильных ливней, по-
сле которых остаются очень большие лужи. 
И многие факты, которые происходят сейчас, 
подтверждают это. Кроме того, к экстремаль-
ным событиям можно отнести и шквалистое 
усиление ветра. Или, к примеру, как сейчас. Пе-
риоды очень жаркой погоды сменяются перио-
дами холодной погоды с проливными дождями. 
И количество этих явлений постоянно увеличи-
вается. При этом повторяемость нормальной 
погоды уменьшается. Среднее становится ва-
риабельным. Это можно ассоциировать с такой 
шуткой, как «средняя температура по больни-
це». Когда действительно соединяется темпера-
тура всех зараженных. Тут эффект такой же. 
Высчитывается средняя глобальная температу-
ра. Она действительно повышается, а на фоне 
этого повышения увеличивается размах и ва-
риабельность погодной характеристики. 

■  Глобальное потепление существует. 
Сложно это отрицать, потому как, 
по официальным данным, за последние 
140 лет температура воздуха повыси-
лась минимум на один градус.

■  Россия сильнее ощущает изменение 
климата. По официальным оценкам Рос-
гидромета, «на территории России в по-
следние десятилетия потепление кли-
мата происходило быстрее и масштаб-
нее, чем в среднем по земному шару.

■  Изменение климата волнует людей 
не одно десятилетие. Изучение этой 
проблемы началось с 1827 года с описа-
ния французским ученым парникового 
эф фекта.

■  На изменение климата влияют не только 
энергетика и промышленность, но
и сельское хозяйство Согласно недавне-
му докладу ООН на сельское хозяйство 
и пищевую промышленность (включая 
землю и ресурсы, требуемые для выра-
щивания скота и зерна, расходы на пе-
ревозку и упаковку еды) приходится 
37 процентов от всего объема парнико-
вых газов, выброшенных в атмосферу. 

ФАКТЫ
значит, что происходит достаточно сильный 
нагрев. 
А как конкретно это работает?
Есть два варианта. Первый — это когда солнеч-
ная энергия короткой волной проходит через 
эту пленку. В этом случае у газов нет возмож-
ности ни поглощаться ей, ни отражаться от нее. 
Второй вариант — это когда солнечная энергия 
отражается от Земли. В этом случае она стано-
вится ослабленной и длинноволновой, и тогда 
эти парниковые газы не пропускают ее в верх-
ний слой. Это главный эффект, собственно, так 
же, как и в парнике. Пленка или стекло пропу-
скают солнечный свет беспрепятственно, в то 
время как ослабленную или отраженную энер-
гию уже не пропускают.
Это и называется глобальным потеплением?
Отчасти да, но у каждого разные выражения. 
В разных регионах и в разное время происхо-
дит все по-разному. Где-то быстрее теплеет, 
где-то чуть медленнее. В основном это проис-
ходит в низких широтах, например на эквато-
ре. Там температура воздуха повышается, но 
не очень быстро. В умеренных широтах, при-
мерно как у нас, она повышается в разы бы-
стрее. Самое заметное потепление можно на-
блюдать в полярных широтах. К примеру, если 
раньше там всегда была устойчивая темпера-
тура –50 градусов, то с годами она начала по-
вышаться, а ледники начали таять. Теперь это 
очень хорошо заметно. 
В Москве же умеренный климат, сильно ли мы 
ощутим глобальное потепление?
Да, столица находится в умеренной климатиче-
ской зоне. Собственно, как и 56-я параллель 
северной широты (воображаемая линия, от-
стоящая от экватора на 56 градусов к северу 
и пересекающая Европу, Азию, Тихий океан, Се-
верную Америку и  Атлантический океан.  — 
«ВМ»). Именно поэтому у нас больше всего за-
метно потепление климата. 

«Осадков становится больше»

Давайте поговорим немного об осадках. За не-
большое количество времени их выпало доста-
точно много?
В условиях происходящего потепления клима-
та это, скорее, медленная тенденция. Пред-
ставьте себе небольшую наклонную линию. По 
ней можно увидеть, что температура повыша-
ется и до конца века с разной скоростью она бу-
дет только расти. Вопрос сейчас состоит в том, 
сможет ли человечество с этим справиться 
и уменьшить выброс парниковых газов. Есть 
такая теория, что к 2060-му году нынешнего ве-
ка должен быть достигнут стабильный углерод-
ный баланс. И это даже не теория, а, скорее, 
принятые обязательства. С увеличением по-
следствий глобального потепления осадки так-
же будут увеличиваться.
А что такое углеродный баланс? 
Это, по сути, итог взаимодействия двух проти-
воположно направленных потоков: фотосинте-
за и дыхания экосистемы (совместимость био-
логических элементов с фотосинтезом — про-
цессом, при котором в  клетках, содержащих 

час в июле средняя месячная 
температура 19,7 градуса, а до 
этого тридцать лет назад она со-
ставляла 18,1. Если посчитать, 
то мы увидим, что за 30 лет тем-
пература поднялась на 1,6 гра-
дуса. Это очень много. При этом 
принято считать, что летом из-
менчивость всегда меньше. 
Но ведь такого раньше не слу-
чалось?

Да, это так. Такого раньше не было. Я не помню, 
чтобы в течение жизни одного поколения лю-
дей с такой скоростью менялся климат. Конеч-
но, нашей планете-старушке очень много лет — 
4,5 миллиарда. За это время она пережила 
очень многое в изменении температурного ре-
жима. В свое время люди заставали температу-
ру и +40 градусов и –50, но никогда прежде 
температура не менялась с такой скоростью. 
А как это происходило обычно? За сто лет?
Да, такие изменения происходили эволюци-
онно. Чаще всего, конечно, за тысячу лет, но 
могли и за один век. Никогда до этого темпе-
ратура воздуха, климат не менялся за десятки 
лет. Поэтому то, что происходит сейчас, — это 
уникальное явление.

«Вред планете дает о себе знать» 

А в чем тогда основные причины такого глобаль-
ного потепления?
Причина всегда кроется в антропогенных дей-
ствиях. Потепление неизбежно и обусловлено 
именно этим. Чтобы было проще, скажу, что 
смена климата происходит из-за человека и его 
деятельности на нашей планете.
И как именно человек вредит планете?
Это происходит за счет развития промышлен-
ности, а также от химических выбросов. В том 
числе на климат влияет горнодобывающая про-
мышленность. Это все так или иначе разрушает 
планету, а в атмосфере увеличивается количе-
ство так называемых парниковых газов.
Смесь одних химических элементов с другими?
Да, именно так, ведь это помесь углерода, ме-
тана, азота и других похожих веществ. Само 
название «парниковый эффект», или «парни-
ковый газ», пошло как раз оттого, что эти ве-
щества действуют, как пленка в парнике. Это 

Достоверные 
прогнозы
публикуются 
максимум 
на семь дней 
вперед
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Татьяна Балковская, которая решила порадовать себя прогулкой по одной из площадок столичного городского фестиваля 
«Цветочный джем». Для этого Балковская надела уникальное платье, ведь его девушка создала своими руками. Именно увлечение дизайном привело москвичку 
на фестиваль, который проходит уже третий по счету раз и продлится до 10 сентября. За это время москвичи и туристы смогут полюбоваться 42 дизайнерскими сада-
ми, созданными ведущими мастерами из 11 стран мира. При этом в основе каждого красочного проекта лежит оригинальная концепция: от русского авангарда 
до Шелкового пути. Для их реализации ландшафтные дизайнеры использовали около 200 тысяч растений, среди которых есть яркие розы, лилейники, гортензии, 
вьющиеся плющи, петунии и многие другие — все они порадуют своим видом жителей и гостей столицы.

Сестра 
соревнования

Зависть, конечно, чувство деструктив-
ное, разрушающее. Но все же есть в за-
висти и зерно соревновательности. 
Зависть может появиться только тог-
да, когда есть рядом другие, те, с кото-
рыми начинаешь себя сравнивать. Не-
гативный оттенок зависть приобрета-
ет, когда начинаешь тупо желать зла 
ближнему. А зачем у него денег боль-
ше, жена краше? А пусть Бог у него от-

нимет. Есть даже такая притча про человека, которому 
господь Бог дал на выбор что угодно, только при одном 
условии: у соседа будет этого в два раза больше. Человек 
долго думал, а потом сказал: отними у меня один глаз. Ну, 
значит, чтобы сосед ослеп совсем. Это зависть разруши-
тельная, гнусная, «черная». А есть зависть «белая» — когда 
сравнение с условным «успешным соседом» толкает к са-
моразвитию, к желанию больше заработать, выше прыг-
нуть. ВЦИОМ провел опрос про отношение россиян к за-
висти — и все же подавляющее большинство, семь из деся-
ти (68 процентов), считают это чув-
ство негативным. Вместо того чтобы 
заниматься своими делами, человек 
следит за другими, исходит ядом, ну 
почему же у них лучше и слаще жизнь. 
Половина россиян, 49 процентов, ут-
верждают, что сталкивались с зави-
стью в отношении себя. Женщины 
считают, что им завидуют другие 
женщины чаще, чем представители 
сильного пола (28 процентов против 
18 процентов).Чему завидуют сегод-
ня? На первом месте материальное 
благополучие, потом — ум и знания, 
здоровье, успех. Почему-то только три 
процента завидуют любви и семейно-
му благополучию. В 2008 году (тогда проводили аналогич-
ный опрос) четыре процента завидовали конкретным ве-
щам — машине, квартире, бабушкиному сервизу (шутка). 
А сегодня таких вот «завидунов» вещам стало гораздо 
меньше, всего один процент. Вообще за 15 лет россияне 
материальному завидовать стали меньше. Но чаще зави-
дуют самореализации, успеху. Про зависть можно гово-
рить долго. Странное это чувство, пожалуй, каждый из нас 
хоть когда-то да завидовал чему-то и кому-то. Я помню, 
как в первом классе завидовала своей подружке Арише — 
ей папа привез из-за границы жвачку с вкладышем. Ариша 
заметила, что я расстроилась, и подарила мне вкладыш: на 
нем были картинки с Микки-Маусом, и сама бумажка чуть 
пахла фруктовой жвачкой, чем-то далеким, неизвестным, 
порочным. Я нюхала этот вкладыш и закрывала глаза от 
наслаждения и… зависти к Арише. У нее же таких жвачек 
еще целая коробка! Я чувствовала себя полнейшим лузе-
ром и неудачницей. Аришу через полгода сбила машина, 
насмерть. Этот вкладыш от жвачки до сих пор хранится 
у меня — он выцвел, пахнет пылью. У меня случилась це-
лая жизнь, с радостями, горестями, потерями, любовью, 
поездками, детьми, работой… У Ариши не было ничего — 
только восемь лет жизни.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Больше половины 
россиян не берут 
деньги в долг.
И как вам?

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ

Для людей характерно избе-
гание долгов, ведь это здоро-
вое поведение. Очень хоро-
шо, что наше общество изба-
вилось от этой пагубной при-
вычки брать взаймы у друзей, 
знакомых и так далее. Это 
форма так называемого эгои-
стичного поведения: берут 
деньги, а отдавать не хотят. 
Дают в долг тоже неохотно. 
Когда у человека просят взай-
мы, он сразу понимает, что, 
возможно, свои деньги назад 
он не получит. При этом обра-
щение в банк становится не-
обходимым только в крайнем 
случае, когда нужна ипотека 
на квартиру или автокредит 
для покупки машины. Поми-
мо этого, сейчас набирает по-
пулярность использование 
кредитных карт. Если люди 
прибегают к такому способу 
вместо микрокредитов и зай-
ма у знакомых, то это поло-
жительная тенденция. Един-
ственное правило здесь — не 
злоупотреблять и не тратить 
больше, чем зарабатываешь.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Сейчас даже подростки знают 
больше о финансовой грамот-

ности, чем взрослые люди. 
К тому же проходит активная 
рекламная агитация: людям 
навязывают какие-либо вещи 
или продукты, говоря, что от 
этого они станут счастливее. 
Покупатели иногда идут на 
поводу. Помимо этого, сейчас 
есть большой пласт населе-
ния, который зависим от дол-
гов. Процесс взятия взаймы 
и осмысление, что ты кому-то 
должен, очень сильно давят 
на человека, но они идут на 
это, ведь сильно хотят полу-
чить желаемое. При этом у нас 
в целом высокая закредито-
ванность населения. Особен-
но если речь идет о потреби-
тельских кредитах — их берет 
каждый второй человек, это 
очень большие показатели. 
Поэтому люди отчаянно ищут 
способы заработка, чтобы за-
крыть все ипотеки, кредиты 
и погасить долги. Интересно, 
что работодателям это идет на 
руку. Если сотрудник берет 
много кредитов, значит, у не-
го большая мотивация тру-
диться, нежели у человека, 
который не находится в за-
висимости от непогашенного 
долга. Еще есть такая система, 
что люди берут кредиты, что-
бы закрыть другие, но это зам-
кнутый круг. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Люди стараются полагаться 
на свои силы, минимизиро-
вать долговые обязательства, 
но иногда это не выходит. 

55 процентов россиян ни у кого не берут денег в долг. Такие данные аналитического 
исследования опубликовал крупный сервис по поиску работы. Также, согласно ре-
зультатам социологического опроса, каждый пятый чаще всего решает обратиться 
в банк за кредитом, нежели брать взаймы у друзей.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Одно из самых тяжелых 
чувств человека — это чув-
ство долга. Мы всю жизнь 
кому-то должны. И часто так 
бывает, что различные ссу-
ды или кредиты становятся 
последней каплей, и стресс 
по этому поводу приводит 
к нервным срывам. Долг — 
это сознательное взятие на 
себя дополнительной тяже-
сти, особенно учитывая, что 
банкам деньги возвращаются 
с процентами. Если у челове-
ка есть обязательство, он те-
ряет чувство свободы и даже 
счастья, попадая в состояние 
зависимости и угнетения. 
Психологическое давление 
долга бывает настолько вели-
ко, что иногда даже нужна по-
мощь соответствующего спе-
циалиста. Если же речь идет 
о займе у друзей, то велика 
вероятность эти взаимоотно-
шения испортить.

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ

Задолженность есть практи-
чески у трети населения стра-
ны. Мне кажется, очень мно-
гие берут кредиты и ипотеку 
в банках, потому что это на-
дежно. Кроме этого, люди ста-
ли приобщаться к кредитным 
карточкам. Дело в том, что 
они не стали брать в долг 
меньше, они начали искать 
другие, более простые пути 
эти деньги получить. Логика 
проста: зачем идти в банк или 
убеждать знакомого, что тебе 
нужны деньги, если можно 
просто использовать безли-
митную карту. Это одновре-
менно и финансовая свобода, 
если уметь таким способом 
грамотно пользоваться, и до-
полнительная кредитная на-
грузка. Но нужно всегда пони-
мать свою ответственность. 

Битва, которая закончилась 
парадом революций

1 августа 1914 года началась 
Первая мировая война. 
С 2013 года в России отмеча-
ется День памяти российских 
воинов, погибших в Первой 
мировой войне.

Официальным поводом к вой-
не послужило убийство на-
следника австро-венгерского 
престола Франца Фердинанда 
28 июля в Сараево. Следом на-
чались сербские погромы. 
Россия заявила о поддержке 
сербского населения. Но даже 
несмотря на стремление по-
мочь братскому народу, вой-
ны не объявляла. В ночь на 
1 августа России объявила 
вой ну Германия. Уже в пер-
вые дни образовались два 
противостоящих блока. Во-
круг Германии — Тройствен-
ный союз, в который вошли 
Германия, Австро-Венгрия, 
Болгария. Так как к нему при-
соединилась Турция, союз 
стал Четверным. Ему проти-
востоял блок Антанты с Вели-
кобританией, Францией, Рос-
сией и позже примкнувшими 
США. Всего война охватила 
38 из 59 тогда существовав-
ших государств. Причины на-
зревали давно. Главная — тер-

риториальные претензии 
практически всех участников 
конфликта. Особенно Герма-
нии, которая нуждалась 
в рынках сбыта, поделенных 
между Россией, Великобрита-
нией, Францией и Австро-
Венгрией. 
— Уже более ста лет идет дис-
куссия о том, можно ли было 
избежать войны, — рассказы-
вает историк, заместитель за-
ведующего отделом научно-
просветительской работы 
Музея современной истории 
России Александр Фролов. — 
России невозможно было 

остаться в стороне от кон-
фликта и сохранить статус ве-
ликой державы. В ходе войны 
Россия одержала целый ряд 
блестящих побед. Были выи-
граны Галицийская битва, 
Варшавско-Ивангородская 
операция, Праснышское сра-
жение и Брусиловский про-
рыв, который поставил под 
угрозу существование Ав-
стро-Венгерской империи. 
Однако война во многих стра-
нах вызвала недовольство 
гражданского населения 
и привела к революциям. 
Рухнули Германская, Австро-
Венгерская, Османская импе-
рии. На карте Европы появи-
лись новые страны: Австрия, 
Венгрия, Чехословакия, Поль-
ша, Югославия, Финляндия. 
Но самыми судьбоносными, 
в корне изменившими после-
дующую историю нашего го-
сударства, оказались сначала 
Февральская, а потом и Ок-
тябрьская революции 1917 го-
да в России. В стране рухнула 
монархия и в конечном итоге 
к власти пришли большевики 
во главе с Владимиром Лени-
ным. В 1918 году советское 
правительство подписало 
Брестский мир и страна вы-
шла из войны. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.leshichiy@vmdaily.ru

1914 год. Кадр кинохроники. «Потешные полки (классы)» царской армии, состоящие 
из учащихся средних школ

дата

Малые социальные инициативы 
получат грантовую помощь
Завтра завершается прием 
заявок на конкурс Росмоло-
дежь.Гранты: «Микрогран-
ты». Об этом напомнили в ор-
ганизационном комитете 
конкурса.

Конкурс организован Феде-
ральным агентством по делам 
молодежи, чтобы выявить 
и поддержать малые социаль-
ные проектные инициативы. 
Также он поможет участни-
кам получить опыт социаль-
ного проектирования и уча-
стия в грантовых проектах.
— Принять участие в конкур-
се может молодежь Россий-
ской Федерации, в том числе 
граждане, которые постоян-
но проживают на территори-
ях Донецкой Народной Респу-
блики и Луганской Народной 
Республики, в возрасте от 
14 до 35 лет включительно, 
представив заявки по 18 на-
правлениям поддержки. При-
ем заявок осуществляется 
через автоматизированную 
информационную систему 
«Молодежь России» на сайте 
grants.myrosmol.ru, — расска-
зали в оргкомитете.
Максимальный размер гран-
та составляет 100 тысяч руб-
лей, минимальный — 5 тысяч 
рублей. 
Проекты принимаются по не-
скольким номинациям. Так, 

в номинации «Создавай воз-
можности» рассмотрят проек-
ты, направленные на органи-
зацию занятости молодежи, 
в том числе самозанятости. 
Номинация «Развивай среду» 
предназначена для инициа-
тив, направленных на разви-
тие малых территорий. Номи-
нация «Объединяй» — для 
проектов поддержки меж-
культурного диалога и между-
народного сотрудничества. 
Также участники могут по-
дать заявки в номинации «За-
щищай» — для проектов по 
противодействию идеологии 
экстремизма и терроризма 
в молодежной среде, «Стирай 
границы» — по работе с людь-
ми с ОВЗ, «Сохраняй приро-
ду» — по теме экологического 
просвещения и других.
В оргкомитете конкурса обра-
тили внимание, что для ми-
крогрантов действует упро-
щенная система отчетной до-
кументации. Это позволит 
людям без опыта участия 
в грантовой поддержке реали-
зовать свои проекты и без тру-
да отчитаться по полученно-
му финансированию. Вопло-
тить в жизнь свои идеи побе-
дители должны в период 
с октября 2023 года по сен-
тябрь 2024-го.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Прод. к. у моря. Т. (962) 977-06-57

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

Работа и образование

● Требуется уборщица днев-
ная/вечерняя, 5/2 с 06.00–14.30/ 
с 18.00–22.00. З/п 46 000 р. 
и 23 000 р. Оформление по ТК 
м. Тверская/ м. Пушкинская. 
Т. (977)  774-22-10

● Требуется рабочий офиса, 5/2 
9.00–17.30, з/п 50 000 р. Погрузка/
разгрузка, разнос воды по офису, 
сборка и перемещение мебели. 
Оформление по ТК м. Тверская/ 
м. Пушкинская. Т. (977) 774-22-10

● Требуется дворник (2 дня 
в неделю: понедельник и пятни-
ца) График работы с 9.00–17.30 
Место работы: поселок Худож-
ников, (м. Сокол/ м. Октябрьское 
Поле/ м. Панфиловская) З/П — 
22 000 р. Оформление по ТК РФ 
Т. (977) 774-22-10

В годы Первой мировой 
войны впервые в мас-
штабных боевых действи-
ях использовались под-
водные лодки, авианос-
цы, все виды современно-
го оружия, кроме атомной 
бомбы. Впервые для мас-
сированных ударов и об-
стрелов с воздуха приме-
нялась авиация, на суше 
внедрялась танковая тех-
ника. На Западном фронте 
немцы впервые примени-
ли химическое оружие. 
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